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ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ НОММУНИСТИЧЕСНОЙ 
ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Второй Всесоюзный съезд советских писателей шлет свой 
Горячий привет Центральному Комитету Коммунистической 
партии Советского Союза.

Мы, представители многонациональной литературы на
шей великой Родины, приносим свою благодарность родной 
Коммунистической партии за ее мудрую заботу о неустанном 
дьижении нашей литературы вперед, к новым достижениям 
и победам.

Советский народ, вдохновляемый и руководимый Комму
нистической партией, неустанно развивает тяжелую индуст
рию —  основу социалистической экономики, всемерно 
укрепляет могущество Советского государства; впервые в 
истории мира в нашей стране на благо людям начинает 
служить несметная энергия атомного ядра; в короткий срок 
создаются одна за другой гидростанции на самых полновод
ных реках —  Волге, Оби, Ангаре; в течение одного лишь 
сельскохозяйственного года подняты целинные, давно или 
никогда не паханные земли общей площадью более 17 мил
лионов гектаров. Все это происходит в стране, где учатся 
все, где число студентов вузов дошло до двух миллионов 
человек.

Братские народы Советского Союза достигли бурного 
расцвета и подъема всех своих материальных и духовных 
сил. Трибуна нашего съезда была трибуной братского со
дружества художников слова, .творящих на разных языках, 
но объединенных единой целью —  борьбой за построение 
коммунизма, за мир и дружбу между всеми народами.

Сбылись слова нашего Горького о том, что «второй 
съезд советских литераторов будет украшен многими десят
ками литераторов Запада и Востока, литераторов Китая, 
Индии...» Прогрессивные писатели всего мира, наши друзья 
и гости из стран народной демократии, из капиталистиче
ских стран, принесли нам свое слово дружбы и привета, 
вместе с нами подняли голос за жизнь, против смерти, про
тив происков темных сил, готовых втянуть народы в

Разлагающийся капиталистический мир стремится вверг
нуть человечество в состояние духовной нищеты, моральной 
деградации. Литература империализма пытается принизить 
человека, возбудить низменные инстинкты, зачеркнуть 
вдохновенный горьковский лозунг: «Человек —  это звучит 
гордо!».

Непоколебимой верой в человека и в светлое будущее 
человечества овеяны произведения нашей литературы с 
первых лет ее возникновения. Простым людям всех стран 
стали близки и дороги образы ее героев —  борцов за сча
стье всего человечества. Сила нашей литературы —  в кров
ной ее связи со всей жизнью, со всеми мыслями, чувствами 
и подвигами народа, с героической борьбой Коммунистиче
ской партии.

Советская литература неотделима от целей Великой 
Октябрьской социалистической революции. История нашей 
многонациональной литературы представляет собой картину 
развития социалистического строя, картину народной борь
бы, исполненной больших трудностей, картину больших 
Побед, добытых в суровой борьбе.

В  своих романах и повестях, поэмах и пьесах, в стихах 
и песнях советские писатели стремятся выразить правду 
действительности в ее революционном развитии.

В  новом Уставе Союза писателей СССР, принятом на 
Втором Всесоюзном съезде, мы сказали о высоком назначе
нии литературы социализма:

В  условиях постепенного перехода от социализма к 
коммунизму неизмеримо возрастает общественно-преобразую- 
шая и воспитательно-активная роль советской художествен
ной литературы.

Советская литература призвана в высокой художествен
ной форме раскрывать красоту и величие идей коммунизма, 
действенно бороться с пережитками капитализма в созна
нии людей, воплощать в образах своих героев все много
образие их трудовой деятельности, общественной и личной 
жизни, смело показывать жизненные противоречия и кон
фликты. Советская литература не только отражает новое, 
но и всемерно помогает его победе.

Советская художественная литература призвана со всей 
революционной страстью воспитывать патриотические чув
ства советских людей, укреплять дружбу между народами, 
содействовать дальнейшему сплочению могучего лагеря ми
ра, демократии и социализма, утверждать идеи пролетар
ского интернационализма и братской солидарности трудя
щихся.

В этих словах нашего нового Устава выражены не 
только наши стремления, но и то, чего уже достигла со
ветская социалистическая литература. За эти черты нашей 
литературы и любит ее народный читатель —  строитель 
коммунизма. Благодаря этим чертам многие книги нашей 
литературы на всю жизнь —  в годы мира и в годы вой
ны —  становятся другом и спутником советских людей.

Мы, делегаты Второго съезда писателей СССР, хорошо 
знаем, что, несмотря на все свои достижения, наша литера 
тура еще далеко не достаточно осуществляет свое высокое 
призвание. Стремительно развивающаяся действительность 
страны социализма требует своего воплощения в монумен- . 
тальных произведениях, в образах большой художественной 
•силы. Нужно хорошо знать и пламенно любить историю на
шей героической партии, нашего нового общества. Нужно 
уметь глубоко раскрывать борьбу нового против старого, от
жившего, утверждая красоту и величие коммунизма, смело 
показывая жизненные противоречия и конфликты. Только 
упорный и бескорыстный труд, каким является труд под
линного художника слова, в соединении с большой культу
рой и большим мастерством может приблизить нас к осу
ществлению духовных запросов и требований нашего народ
ного читателя.'

Социалистический реализм —  новый шаг в истории 
художественного развития человечества. Это понимают сего-" 
дня люди во всех странах света, куда только проникает сло
во советского писателя. Влияние идей и образов нашей ли
тературы во всем мире растет с каждым годом.

Наш Второй Всесоюзный съезд советских писателей про
шел под знаком самой суровой критики и самокритики. 
Призыв к высокой идейно-художественной требовательности 
объединяет писателей разных поколений, разных нацио
нальностей. Но мы сделали для народа меньше, чем мы 
можем и должны сделать!

Писать так, чтобы молодежь и дети брали себе в това
рищи наших литературных героев, ставили их в пример! 
Писать так, чтобы читатель-труженик следовал за на
шим героем в мир творчества и борьбы за утверждение 
величественного нового строя разумных и прекрасных чело
веческих отношений!

Писать так, чтобы в самых далеких странах для обез
доленных людей наше слово звучало, как слово друга и 
брата, поддерживающее в трудной борьбе, звучало, как 
гимн свободе!

Метод социалистического реализма предполагает богат
ство писательских индивидуальностей, стилей, соревнова
ние различных творческих течений. Нужны неустанные 
поиски новых и новых художественных средств для наилуч
шего выражения великой правды наших идей, богатства и 
многообразия нашей жизни.

Второй съезд советских писателей, критикуя слабости и 
недостатки нашей литературы, призвал всех литераторов 
Советского Союза еще глубже развивать лучшие традиции 
классической русской литературы, литератур братских на
родов СССР, а также мировой литературы, смело утверждать 
сложившиеся традиции нашей советской социалистической 
литературы, творчески изучать ценный опыт художествен
ного мастерства наших зарубежных друзей.

Советские писатели обязаны решительно улучшить все 
дело выдвижения и воспитания новых литературных кад
ров, осуществляя в этой важнейшей работе горьковские за
веты и традиции.

Второй Всесоюзный съезд советских писателей заверяет 
Нейтральный Комитет Коммунистической партии Советского 
Союза в том, что большой отряд советской интеллигенции—  
деятели литературы, сплоченные вокруг Коммунистической 
партии, готовы умножить свои творческие усилия и выпол
нить требования народа.

Второй съезд советских писателей является важной 
исторической вехой в развитии нашей литературы. Писатели 
полны решимости коренным образом улучшить деятельность 
своего Союза писателей, усилить самокритику в своих ря
дах, покончить со всеми проявлениями самоуспокоенности 
и зазнайства, бороться за высокую требовательность к ма
стерству. Писатели полны решимости вести постоянную 
борьбу со всеми отклонениями от социалистического реализ
ма, с проявлениями чуждой буржуазно-националистической 
с космополитической идеологии, с влияниями буржуазного 
натурализма и формализма.

Одними думами, одними чувствами с родным народом, с 
партией живут и работают советские писатели.

Мы отстаиваем дело мира во всем мире и хотим служить 
его победе всеми силами души. Нынче небо мира опять за
волоклось мрачными тучами. Но если совершится злодей
ство и будет развязана новая мировая война, советские пи
сатели отдадут в помощь социалистическому Отечеству свои 
дарования, свое искусство, свои жизни так же беззаветно, 
как они отдавали их в прошлой войне против германского 
фашизма, закончившейся разгромом гитлеровской тирании.

Да здравствует Коммунистическая партия Советского 
Союза и ее Центральный Комитет!

Да здравствует коммунизм!

ВТО РО Й В С Е С О Ю З Н Ы Й  С Ъ ЕЗД  
С О В ЕТ С К И Х  П И СА Т ЕЛ ЕЙ .

Прием в Большом Кремлевском дворце в честь 
иностранных писателей—гостей Второго Всесоюзного 

съезда советских писателей
26 декабря Правление Союза советских писателей СССР 

устроило в Большом Кремлевском дворце прием в честь 
иностранных писателен —  гостей Второго Всесоюзного 
съезда советских писателей.

На приеме присутствовали товарищи Н. А. Булганин, 
К. Е. Ворошилов, Л. М. Каганович, Г. М. Маленков, А. И. 
Микоян, В. М. Молотов, М. Г. Первухин, Н. С. Хрущев,

H. М. Шверник, П. Н. Поспелов, М. А. Суслов, иностранные 
писатели, принимавшие участие в работах Второго Всесоюз
ного съезда советских писателей, делегаты съезда, деятели 
науки и искусства, представители прессы.

Для участников приема был дан большой концерт.
Прием прошел в теплой, сердечной обстановке.

Посещение Мавзолея В. И. Ленина и И. В. Сталина делегатами 
Второго Всесоюзного съезда советсних писателей

26 декабря делегаты Второго Всесоюзного съезда советских писателей посетили Мавзолей В. П. Ленина и 
И. В. Сталина и возложили венки. (ТАСС).

Возложение венка к памятнику А . М. Горького

О широком внедрении индустриальных 
методов, улучшении качества и снижении 

стоимости строительства
Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА

на Всесоюзном совещании строителей, архитекторов и работников 
промышленности строительных мат ериалов, строительного и дорож ного  

машиностроения, проектных и научно-исследовательских организаций
7 декабря 1954 года *) \

Товарищи!
У нас давно не было Всесоюзного сове

щания строителей и назрела большая 
необходимость провести такое совещание. 
Думаю, что данное совещание принесет 
большую пользу не только для строитель
ства, по и для всей нашей работы как в 
промышленности, гак и в других отраслях 
народного хозяйства.

Советский народ под руководством 
Коммунистической партии добился огром-

гектаров добавочных, а может быть, и 
22 миллиона гектаров добавочных площа
дей за счет освоения целинных и залеж
ных земель. (Аплодисменты).

Увеличивая производство зерна, мы соз
даем условия для дальнейшего мощного 
подъема всех отраслей сельского хозяйства. 
Особенно это необходимо для развития жи
вотноводства. Нам нужно главным образом 
фуражное зерно, так как зерна для хлеба 
у нас достаточно. С ростом количества фу-

ных успехов в индустриализации нашей ражного зерна колхозы и совхозы будут 
страны. Этими успехами гордятся рабочий больше производить мяса, молока, масла,
класс, колхозное крестьянство и интелли
генция Советского Союза, этим успехам 
радуются наши друзья за границей.

Индустриализация Советской страны 
была осуществлена благодаря тому, что на
ша партия неуклонно проводила в жизнь 
указания Ленина и Сталина. Это была 
главная наша задача, она остается глав
ной задачей и на будущее. Мы должны и 
впредь всемерно развивать тяжелую про
мышленность. Тяжелая индустрия являет
ся основой народного хозяйства, источни
ком экономической мощи социалистиче
ского государства, его обороноспособности, 
источником зажиточной и культурной 
жизни трудящихся. Только при условии 
дальнейшего развития тяжелой промыш
ленности мы сможем успешно двигать впе
ред все отрасли народного хозяйства, 
неуклонно повышать благосостояние наро
да и обеспечивать неприступность границ 
Советского Союза. (Продолжительные апло
дисменты).

Это главное. Дальнейшее развитие тя 
желой промышленности— увеличение про
изводства металла, угля, нефти, электро
энергии, химических изделий, развитие 
тяжелого машиностроения, станкостроения, 
производства кузнечно-прессового обору
дования— вот могучий фундамент для ус
пешного подъема всех отраслей промыш
ленности и сельского хозяйства.

Опираясь на достижения в развитии тя 
желой индустрии, партия и правительство 
уделяют значительное внимание расшире
нию производства товаров народного по
требления.

В текущем году проведена большая ра
бота по осуществлению решений Пленумов 
Центрального Комитета партии о дальней
шем развитии сельского хозяйства. Как 
известно. Коммунистическая партия вы
двинула в качестве одной из важнейших 
задач —  увеличение производства зерна 
путем повышения урожайности сельскохо-

яиц, шерсти. Нам нужно больше зерна для 
того, чтобы иметь в стране крупные хлеб
ные резервы, а также для расширения тор
говли хлебом с другими государствами.

Осуществляемые партией и правитель
ством меры по развитию промышленности

и сельского хозяйства имеют своей целью 
дальнейшее укрепление могущества Совет
ского государства, систематическое повы
шение благосостояния нашего парода. Важ
ная роль в этом деле принадлежит работ
никам растущей из года в год строительной 
индустрии —  нашим строителям, работ
никам промышленности строительных ма
териалов, машиностроителям, обеспечива
ющим стройки техникой, архитекторам и 
конструкторам и всей нашей многочислен
ной армии строителей. Вот почему Цент
ральный Комитет партии и Совет Мини
стров СССР решили созвать настоящее со
вещание, чтобы вместе с вами обсудить на
сущные вопросы строительства, вскрыть 
имеющиеся недостатки, наметить конкрет
ные мероприятия по коренному улучшению 
дела строительства.

Назревшие вопросы индустриализации 
строительства

Товарищи! В нашей стране строитель
ство ведется в огромных масштабах. Для' 
характеристики объема строительных работ 
следует напомнить, что за послевоенный 
период на капитальное строительство в на
родном хозяйстве Советским государством 
израсходовано более 900 миллиардов руб
лей. За это время восстановлено, построе
но и введено в действие более 8 тысяч 
крупных государственных промышленных 
предприятий. С каждым годом расширяет
ся строительство жилищ, школ и больниц: 
в послевоенные годы в городах и поселках 
для рабочих и служащих построены жи
лые дома с общей площадью свыше 
200 млн. кв. метров, а в сельских рай
онах —  около 4,5 млн. домов для колхоз
ников и сельской интеллигенции.

В текущем году, по сравнению с 1946 
годом, объем строительно-монтажных работ 
по стране увеличился «больше чем в два с 
половиной раза. В одном лишь 1954 году 
затраты на' капитальные работы равняют
ся всем затратам на эти цели за всю вто
рую пятилетку.

Новый большой шаг вперед сделан в 
строительстве предприятий тяжелой инду
стрии, являющейся основой основ нашей 
экономики. В текущей году и на будущее 
время в центре нашего внимания должно 
быть строительство новых предприятий 
угольной, нефтяной, металлургической, 
машиностроительной промышленности, но
вых гидроэлектростанций и других нро-

жилищное строительство. Достаточно ска
зать, что только в текущем году будет по
строено в городах и рабочих поселках 
страны жилых домов общей площадью 
свыше 30 млн. кв. метров и примерно 400 
тысяч жллых домов в сельских местностях.

Чтобы успешно справиться с задачами, 
которые стоят перед нами в области строи
тельства, необходимо всемерно развивать 
и совершенствовать нашу строительную 
индустрию. Нужно решительно покончить 
с кустарщиной в организации строитель
ного дела.

В  настоящее время у  нас имеются необ
ходимые условия для широкой индустриа
лизации строительства. Каковы эти усло
вия? Прежде всего, у нас выросли много
численные кадры квалифицированных ра
бочих и специалистов. В строительных ор-

скабря участники Второго Всесоюз- 
езда советских писателей возложи- 
ок к подножию памятника А. М.

Горькому, который установлен в сквере 
около Белорусского вокзала.

На венке надпись: «Алексею Максимо
вичу Горькому —  основоположнику совет

ской литературы с горячей любовью в 
вечной благодарностью от его учеников —  
делегатов 2-го съезда советских писате
лей». (ТАСС).

зяйетвенных культур во всех районах » “ шленных предприятий. Наряду с этим 
страны и освоения целинных и залежных п0 Бсей етРане Развертывается большое 
земель.

1954 год был первым годом борьбы за 
претворение в жизнь программы крутого 
подъема сельского хозяйства. Вы знаете, 
что в нынешнем году в ряде областей Ук
раины, Поволжья и других южных районах 
страны сложились исключительно неблаго
приятные условия погоды. В результате 
засухи в этих районах мы имели серьез
ный недобор зерна. Но страну хорошо под
держали в текущем году Сибирь, особенно 
Алтайский край, Казахстан. Колхозники, 
работники МТС и совхозов, партийные ор
ганизации Алтайского края и ряда обла
стей Сибири, Казахской республики хоро
шо потрудились, сделали большое дело для 
страны. Несмотря на недобор зерна в 
ряде южных районов, на 5 декабря с. г. 
заготовлено в общем по стране хлеба на 271 
млн. пудов больше, чем на ту же дату в 
прошлом году.

Из сообщения Центрального Комитета 
КПСС и Совета Министров СССР, опубли
кованного 8 ноября в печати, вам извест
ны цифры об итогах сельскохозяйственно
го года. Это сообщение вы читали и знае
те, что в 1954 году мы заготовили хлеба, 
мяса, молока, овощей значительно больше, 
чем в прошлом году. Действительно, уве
личение очень большое. Некоторые задают 
вопрос, чем объяснить тот факт, что, не
смотря на увеличение объема заготовок и 
закупок сельскохозяйственных продуктов 
в текущем году, все же в магазинах не 
всегда бывают нужные продукты? Поче
му так получается? Да потому, что в 
огромной степени вырос спрос на предметы 
потребления, потому, что денег стало 
больше у народа. Пены на товары сниже
ны на миллиарды рублей, реальная зар
плата рабочих и служащих и доходы кол
хозников значительно выросли. (Аплодис
менты). *

И поэтому, как мы ни увеличиваем про
изводство товаров, все же спрос населения 
полностью еще не удовлетворяется. При 
встречах и беседах с колхозниками в раз
личных районах страны приходилось не 
раз слышать пожелания, чтобы в продаже 
было больше сахара, обуви, шерстяных 
тканей, и, конечно, хороших. Возрос спрос 
на товары высокого качества. Это резуль
тат того, что проведенные партией и пра
вительством мероприятия создали условия 
для значительного роста покупательной 
способности трудящихся. Наша задача —  
полнее удовлетворять возрастающий спрос 
населения. Поэтому борьба за увеличение 
производства зерна, картофеля, овощей, 
мяса, тканей и других товаров и в даль
нейшем должна проводиться последова
тельно и настойчиво.

Для расширения производства зерна у 
нас заложена хорошая основа. В  1954 го
ду было намечено поднять целинных зе
мель 13 млн. гектаров, а фактически вспа
хано 17 млн. 430 тыс. гектаров. Такие 
крупные успехи в освоении новых земель 
достигнуты благодаря самоотверженному 
труду колхозников, работников МТС и сов
хозов, рабочего класса нашей страны.
Весь народ осознал необходимость решения 
этой задачи. (Аплодисменты).

Можно с уверенностью сказать, что в 
1955 году будет посеяно не менее 20 млн.

Что влечет за собой применение моно
литного бетона в строительстве? Это неиз
бежно влечет грязь на строительной пло
щадке, применение всевозможных видов и 
конструкций опалубки, перерасход железа, 
распыление цемента, потерн инертных ма
териалов и бетона.

А что дает применение сборных деталей? 
Применение сборного железобетона дает 
возможность изготавливать детали так, 
как это делается в машиностроении, позво
ляет перейти на заводские методы строи
тельства. (Аплодисменты).

Сборное строительство открывает перед 
нами большие возможности в части эко
номии средств, материалов, повышения 
выработки, а следовательно, и роста за
работной платы строителей. Так, напри
мер, при замене стальных конструкций 
железобетонными расход металла в одно
этажных промышленных зданиях умень
шается не менее чем в два раза. По срав
нению с монолитным бетоном трудоем
кость работ снижается примерно в три 
раза. Потребность в лесоматериалах в жи
лищном строительстве сокращается на 
20— 25 процентов. Кроме того, железо
бетонные конструкции значительно более 
стойки против коррозии, они долговечны 
и огнестойки.

Постановлением ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР предусмотрено построить в 
ближайшие три года 402 новых завода 
и 200 площадок полигонного типа для 
производства сборных железобетонных
конструкций и деталей. За эти три года 
производство сборного железобетона воз
растет в пять раз, в связи с этим произ
водство цемента возрастет более чем в 
полтора раза, инертных материалов— боль
ше чем в полтора раза.

Говоря о характере строительства с
применением сборных железобетонных
конструкций, некоторые товарищи спра
шивают, какому виду строительства надо 
дать предпочтение: каркасно-панельному 
или бескаркасному крупнопанельному. 
Мне кажется, что сейчас нока не следует 
выносить определенный нриговор какому- 
нибудь из этих видов. Надо дать возмож
ность развиваться и тому и другому на
правлению. Может быть, оправдают себя 
и будут жить оба направления, так как 
мы строим здания разданного назначения 
и в различных условиях. Практика пока-

ганизацпях страны и в промышленности : жет, какое из двух— каркасно-панельное
строительных материалов работают многие 
тысячи замечательных мастеров своего 
дела, новаторов производства. У нас име
ются заводы, которые смогут обеспечить 
строителей современной техникой, облег
чающей труд и повышающей .его произво
дительность. Создана и расширяется произ
водственная база, позволяющая обеспечить 
строительство сборными железобетонными 
конструкциями, деталями и строительны
ми материалами.

Как показало настоящее совещание, в 
деле строительства, наряду с определен
ными успехами, имеется еще много недо
статков. Нужно решительно вскрыть недо
статки и мобилизовать все наши силы на 
их устранение. Вскрывать недостатки на
до смело, остро, показывать конкретных 
виновников, потому что недостатки су
ществуют не сами по себе, они создаются 
теми или иными работниками. Критика 
не должна быть беспредметной. Необходи
мо критиковать тех работников, которые 
допускают ошибки и являются виновника
ми конкретных недостатков, а также кри
тиковать тех, кто видит эти недостатки, 
но мирится с ними, не борется за их устра
нение.

Решающим условием коренного улучше
ния строительного дела является дальней
шая индустриализация строительства.

Центральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР в постановлении «О раз
витии производства сборных железобетон
ных конструкций и деталей для строитель
ства» наметили широкую программу уве
личения производства железобетонных из
делий. Это обеспечит переход на строитель
ство индустриальными методами.

или бескаркасное крупнопанельное строи
тельство окажется более жизненным. 
Свои преимущества есть в том и в дру
гом способе. На нашем совещании высту
пали сторонники и противники того и 
другого вида строительства, но никто из 
них не доказал неприемлемость того или 
другого способа.

Совершенно бесспорно, что одновремен
но со строительством зданий с приме
нением стеновых железобетонных панелей 
мы должны широко развивать строитель
ство зданий из крупных и мелких стено
вых блоков.

Стоимость крупноблочного строитель
ства но сравнению со строительством из 
кирпича снижается на 12 проц., а сбор- 
ность повышается с 38 проц. до 85 проц. 
При крупноблочном строительстве резко 
повышается производительность труда. 
За 8 часов два каменщика выкладывают 
кирпичную стену объемом в 3,5 кубо
метра. За это же время два монтажника 
монтируют стену из крупных блоков 
объемом в 25 кубометров.

Сборные железобетонные конструкции, 
детали и крупные блоки необходимо внед
рять, не ожидая, пока закончатся строи
тельством заводы железобетонных изде
лий, тем более, что для изготовления сте
новых блоков никаких особых заводов не 
требуется. Блоки можно изготавливать на 
строительной площадке, используя элек
тропрогрев или паровой прогрев бетона. 
Для этого не нужно никакого сложного 
оборудования.

Устройство перекрытии является одной 
из основных работ при сооружений зда
ний. Вопросу выбора конструкций сбор- 

Широкое развитие производства сборных 1 ных панелей перекрытий конструкторами 
железобетонных конструкций и деталей и строителями уделяется много внимания, 
даст нам огромный экономический эффект, j Некоторые товарищи предлагают нри- 
Строителям известно, что еще до недавнего менять только многопустотные панели 
времени были споры о том, каким путем конструкции инж. Макарова. Производство
идти нам в строительстве —  путем ли 
применения сборных конструкций или мо
нолитного бетона. Мы не будем называть 
Фамилии и упрекать тех работников, ко
торые пытались направить строителей по 
пути применения монолитного бетона. 
Думаю, что эти товарищи теперь сами чув-

этих панелей несложно и его нужно орга
низовать как можно шире. Но, на мой 
взгляд, часторебристые панели перекры
тий имеют больше преимуществ. За ними 
будущее: на изготовление этих панелей 
расходуется меньше материалов, и осо
бенно, что очень важно, меньше металла;

ствуют, что они стояли на неправильных конструкция панелей обеспечивает луч- 
позициях. Теперь уже, кажется, всем ясно, |„ую звукоизоляцию, стоимость частореб-

*) Сокращенная стенограмма.

что мы должны идти по более прогрессив
ному пути, по пути применения сборных 
железобетонных конструкций и деталей. 
(Аплодисменты).

ристых панелей значительно ниже, чем 
панелей других конструкций. Нужно

(Продолжение иа 2-й стр.).
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стремиться к тому, чтобы изготовить как 
можно больше машин для производства 
часторебристых панелей. Однако там, где 
нет возможности изготавливать частореб
ристые панели в заводских условиях, це
лесообразно организовать производство 
многопустотных панелей. Широким при
менением панелей перекрытий мы вытес
ним со строек «кустарей», применяющих 
монолитный бетон.

Следует сказать и о недостатках в 
устройстве лестниц. Сейчас еще на мно
гие стройки доставляют с заводов желе
зобетонные лестничные марши и площад
ки с плохо обработанными поверхностя
ми, Поэтому на стройках вынуждены, 
установив марши и площадки на место, 
приступать к их отделке. Так же в ряде 
случаев поступают и с панелями стен и 
перекрытий. Это неправильно. Все рабо
ты по обработке железобетонных деталей 
надо полностью выполнять на заводах. 
Лестничные марши надо доставлять с
офактуренной обратной поверхностью и 
с отделанными ступенями. Лестничные пло
щадки также должны иметь офактуренную 
обратную сторону и покрытую плиткой 
или мозаикой лицевую поверхность. В це
лях сохранения на время строительства 
поверхности должны быгь оклеены бума
гой, обложены досками.

На заводе необходимо также выполнять 
отделку панелей стен и перекрытий. На 
стройку изделия должны прибывать в
законченном виде, вполне готовыми для 
установки. Иначе какое преимущество по
лучим мы от монтажа-сборки, если изго
товим сборную деталь на заводе, устано
вим ее на 8-й этаж, а потом будем ду
мать, как подобраться к ней, чтобы очи
стить или обработать ее поверхность?

Бетонные конструкции должны быть
легкими, не иметь лишнего веса.

Нам следует обратить особое внимание 
на внедрение тонкостенных, профилиро
ванных сборных конструкций. Такие кон
струкции в сравнении с массивными бе
тонными конструкциями имеют большие 
преимущества. Вес уменьшается, пример
но, на 33 проц., расход цемента умень
шается на 20 проц., стоимость снижается 
на 15 процентов.

Наличие на заводах вибраторов, вибро- 
столов, механических штампов и других 
механизмов позволяет при изготовлении 

деталей и конструкций применять жесткий 
бетон вместо пластичного. Жесткий бетон 
дает возможность осуществлять немедлен
ную распалубку и получать изделия вы
сокой прочности. Эффективность от при
менения жесткого бетона заключается и 
в увеличении скорости производства из- 
за уменьшения числа форм, улучшении 
качества изделий, в экономии металла на 
формах и снижении затрат на разборке и 
сборке опалубки. Мы должны по-хозяйски 
подходить к этим вопросам. Только там, 
где нет заводов, не организовано завод
ское производство железобетонных изде
лий, следует пока применять пластичный 
бетон.

Широкое применение сборных железо
бетонных изделий в строительстве даст 
возможность значительно сократить при
менение леса и металла. Надо, товарищи, 
признать, что у нас не научились еще 
по-настоящему беречь и экономно расхо
довать такие ценнейшие материалы, как 
лес и металл. Нельзя дальше терпеть та
кого расточительства.

Многие жалуются— леса нет. И верно, 
его не хватает. Но в то же время много 
леса расходуется расточительно. Взять, 
например, Министерство путей сообщения. 
Шпалы на железных дорогах применяются 
только деревянные, километровые указа
тельные столбы устанавливаются только 
из рельсов. Мачты, мостики и трубы для 
пропуска воды —  все делается из метал
ла. А разве нельзя все это сделать из же
лезобетона? Почему нам, например, не 
поучиться у чехов, которые делают заме
чательные железобетонные шпалы и на 
этом экономят лесоматериал.

Поезжайте к ним и посмотрите. Это j  

наши друзья, и они охотно поделятся сво
им опытом.

Мы с товарищами Булганиным, Микоя
ном и другими членами делегации при 
поездке по Китаю видели много мачт и 
столбов, сделанных из железобетона, и | 
хорошо сделанных. Нам следует перенять 
этот полезный опыт.

Во время поездки по Дальнему Востоку 
мы осмотрели ряд заводов и увидели, что 
многие из них построены главным обра
зом из металла, сборный железобетон 
почти совсем не применялся. Почему это 
происходит? Потому, что некоторые руко
водители делают каркасы цехов целиком 
из металла, доказывая, что это позволяет 
им быстрее закончить стройки. Но это не 
верно.

Товарищи, надо решительно покончить 
с расточительным расходованием металла. 
Из металла следует строить только то, что 
вызывается необходимостью. Все, что в 
строительстве можно заменить бетоном 
или железобетоном, надо заменить. (Апло
дисменты).

Обсуждая проблемы индустриализации 
строительства, мы не можем обойти мол
чанием вопрос о развитии производства 
строительных материалов, которые потре
буются в большом количестве. Мне ка
жется, что и Госплан и многие из нас, 
здесь присутствующих, повинны в одном 
серьезном недостатке. Неправильно то, что 
в развитии промышленности строительных 
материалов у нас до последнего времени 
делался упор на строительство кирпич
ных заводов в то время, когда нам нужно 
всячески развивать цементную промыш
ленность. (Аплодисменты).

Кирпич, как основпой строительный 
материал, применялся и применяется там, 
где строительство выполняется главным 
образом ручным способом. В этом случае 
имеет большое значение и вес стенового 
материала, вес кирпича. В наше время, 
при наличии бетона, электрических мо
торов, подъемных кранов и других меха
низмов, нельзя продолжать работу по ста
ринке. Всем известно, как много времени 
и труда необходимо для изготовления кир
пича. В карьерах достают глину, обра
батывают ее глиномялками, формуют сы
рец, затем сырец сушат, завозят в печь, 
обжигают, кирпич перевозят на склад, | 
потом везут на стройку, поднимают на j 
леса, укладывают в стену и все это де- j  

лают многократно, перебирая каждый 
кирпич, как мозаику.

Не лучше ли вместо кирпича делать 
бетонные стеновые блоки таких размеров, 
которые отвечают имеющимся подъемным 
средствам— весом в две, три, пять тонн? 
Блочное строительство дает высокую 
производительность труда и высокую вы
работку. Не случайно в ряде других стран 
в строительстве широко применяется бе
тон, а не кирпич.

В настоящее время, когда перед нами 
встали задачи широкой индустриализации 
строительства, необходимо всемерно разви
вать цементную промышленность с тем, 
чтобы обеспечить значительное увеличе
ние производства бетона.

Однако из этого вовсе не следует, что 
мы не должны заботиться об увеличении 
выпуска кирпича за счет использования 
имеющихся резервов на действующих кир
пичных заводах.

На нашем совещании выступал извест
ный новатор т. Дуванов. Он убедительно 
доказал, что на действующих кирпичных 
заводах можно увеличить производство 
кирпича в полтора— два раза. Этого мож
но достигнуть, применяя передовой метод 
обжига кирпича, предложенный т. Дувано- 
вым и проверенный на практике рядом 
предприятий. Кирпич продолжает оставать
ся основным стеновым материалом, поэто
му нам необходимо всемерно совершенство
вать его производство до тех пор, пока он 
не будет заменен бетонными изделиями.

Нам также следует провести большую 
работу по более правильному применению 
кирпича в строительстве. Выступавшие 
здесь тт. Мальцев и Ширков рассказывали 
о рациональных методах транспортировки 
кирпича на стройки. Применение контей
неров для перевозки кирпича .принесло 
большую пользу строительству. Но сейчас 
нам надо пойти дальше. Вместо того, что
бы перевозить кирпич в контейнерах, на
до на кирпичных заводах из кирпича изго
тавливать блоки. В  Чехословакии, напри
мер, это уже делают. Известно также, что 
первые опыты в этом направлении были 
осуществлены инженером т. Ребриковым 
на стройках Сталинграда. Изготовление 
блоков из кирпича надо организовать так, 
чтобы поверхности блоков отделывались 
на заводе. Это позволит монтировать стены 
возводимых зданий из блоков без какой- 
либо дополнительной обработки их на 
стройке.

Товарищи! Успешное внедрение инду
стриальных методов и улучшение работы 
строительных организаций во многом зави
сит от уровня организационно-техническо
го руководства строительством.

Силами мелких строительных организа
ций нельзя осуществить индустриализацию 
строительства, повысить темпы и снизить 
стоимость строительных работ. Поэтому
надо укрупнять строительные организации. 
В настоящее время в Советском Союзе на
считывается свыше 7.500 подрядных 
строительных организаций, одна треть из 
них имеет годовой объем работ не свыше 
5 млн. рублей. В Ленинграде, например, 
действуют 133 строительные органи
зации, выполняющие работы подряд
ным способом, в Киеве —  107, Росто
ве —  56 организаций и т. д. А сколько 
имеется мелких строительных организаций

Опыт Москвы и других городов доказы
вает необходимость создания специализи
рованных строительных организаций, 
именно специализированных, а не ком
плексных, так как только такие органи
зации способны внедрить индустриальные 
методы строительства. (Аплодисменты).

Специализированные строительные ор
ганизации позволяют лучше организовать 
труд рабочих, сделать его более квалифи
цированным, дают возможность произво
дительнее использовать механизмы. На
пример, в Москве создан трест «Фунда- 
ментстрой», который производит планиров
ку площадок строительства, производит 
земляные работы, устройство фундаментов 
и стен подвала (из бетонных или железо
бетонных деталей и блоков). Имеются тре
сты, которые выполняют работы обще
строительного характера —  монтаж стен, 
если строительство ведется из крупных 
блоков или железобетонных панелей, мон
таж лестниц, перекрытий и другие работы. 
Устройством перегородок, отделкой поме
щений занимается особая организация, 
специализирующаяся на этих работах. 
Санитарно-технические работы выпол
няются также специализированной орга
низацией. Такие же организации выпол
няют работы электротехнические, по уст
ройству лифтов и другие.

Только при узкой специализации мож
но достигнуть высокой производительно
сти и хорошего качества работ. При этих 
условиях повысится и зарплата рабочих. 
Там, где нет специализации и все виды 
работ выполняются одним трестом или 
конторой, там у рабочего не будет высо
кой заработной платы. Сегодня он рабо
тает каменщиком, маляром, а завтра —  
подносчиком. Понятно, что в таких усло
виях зарплата будет невысокой.

Специализация .строительных организа
ций сделает их более подвижными, мо
бильными, более гибкими и оперативны
ми в работе. Прежде чем приступить к 
строительству завода и л и  ж и л о го  дома, 
надо, чтобы специализированная органи
зация по земляным и планировочным ра
ботам спланировала площадку, заложила 
фундаменты, уложила все подземные ком
муникации. А в это время другая специа
лизированная организация должна гото
виться к сборке —  монтажу здания из 
сборных конструкций. При такой органи
зации работы можно вести по совмещен
ному графику: собирать конструкции
здания и одновременно выполнять монтаж 
технологического оборудования в том слу
чае, если строится завод. Мы имели мно
го примеров такой организации строи
тельства и во время войны и в послевоен
ный период.

Ясно, что специализированная органи
зация не может все время быть на одном 
месте: закончив свое дело, она обязана 
переходить на другой объект. Наиболее 
правильным решением следует считать 
создание специализированных террито
риальных строительных организаций, но 
для такого решения у нас еще не везде 
созрели условия. Поэтому временно при
дется создавать специализированные орга
низации в министерствах.

Наша страна осуществляет в больших 
размерах строительство промышленных 
предприятий, жилых домов, школ, боль
ниц и других сооружений. Это строитель
ство имеет жизненно важное значение. 
Мы обязаны резко повысить темпы, улуч
шить качество и снизить стоимость строи
тельства. Для решения данной задачи 
есть лишь один путь —  это путь самой 
широкой индустриализации строительства.

Устранить недостатки в проектировании, 
улучшить работу архитекторов

Товарищи! Успех индустриализации, 
улучшение качества и снижение стоимо
сти строительства в значительной мере 
зависят от проектных организаций, от ра
боты архитекторов и конструкторов.

При наших масштабах работ по строи
тельству промышленных предприятий, 
жилых домов, школ, больниц, зданий 
культурно-бытовых учреждений нельзя 
мириться с отставанием проектирования. 
Вся наша страна покрыта стройками. 
Ежегодно Советское государство ассигнует 
на строительство многие миллиарды руб
лей, у нас буквально каждый заинтере
сован в том, чтобы строительство велось 
хорошо. Мы не можем мириться с тем, что 
строительные работы часто затягиваются 
из-за медлительности проектных органи
заций, что иногда даже простые здания 
проектируются два года и больше. 4 

Интересы индустриализации строитель
ства диктуют необходимость перестроить 
работу проектных организаций, сделать 
типовое проектирование и применение 
имеющихся типовых проектов главным в 
их работе.

Широкое применение сборных железо
бетонных деталей, конструкций, крупных 
блоков и новых эффективных материалов 
является тем новым в технике строитель- 
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Вместе с тем многие работники плани-тельных организаций не уменьшается, а с 

каждым годом увеличивается.
Нельзя всерьез ставить вопрос об инду

стриализации строительства, если мы бу
дем и дальше увеличивать число стром-

рующих и проектных организаций недо
оценивают значения типового проектиро
вания.

Об этом говорят такие факты. Из имею-
тельных организаций. Кому не ясно, что: щихся в стране 1.100 проектных органи- 
мелкие, а следовательно, и слабые строп- j  заций по строительству частично зани- 
тельные организации не в силах приме- ; маются типовым проектированием только 
нять индустриальные методы работы. Нам 152 организации. С 1951 по 1953 годна 
надо стать на путь решительного укрупне- ; типовое проектирование было израсходо- 
ния строительных организаций. Без этого j ьано не более одного процента средств,

данному предложению составить проект, 
принять его как типовой и строить круп
ноблочные жилые дома в течение ряда 
лет. Однако этого не сделано.

Почему сейчас применяется 38 типовых 
проектов школ? Целесообразно ли это? 
Это делается, видимо, потому, что многие 
работники бесхозяйственно подходят к де
лу строительства.

Надо отобрать ограниченное количество 
типовых проектов жилых домов, школ, 
больниц, зданий детских садов, детских 
яслей, магазинов и других зданий и со
оружений и проводить массовое строи
тельство только по этим проектам, допу
стим, в течение 5 лет. После этого срока 
обсудить и, если не будет лучших проек
тов, продлить применение этих проектов 
еще на- 5 лет. Что тут плохого, товарищи?

Какие преимущества дает строитель
ство по типовым проектам? Очень боль
шие —  задумал строить: проект уже 
имеется, известно, каких размеров необ
ходим для этого строительства участок, 
какие нужно конструкции и материалы, 
сколько надо иметь рабочих. Все ясно. Та
кие условия помогут намного ускорить и 
удешевигь строительство.

Или взять вопросы проектирования 
промышленных зданий и сооружений. 
Проекты промышленных зданий так же, 
как и типовые проекты жилых зданий, 
состоят из многократно повторяющихся 
одинаковых секций или одинаковых про
летов. Колонны, ригели, подкрановые бал
ки и другие элементы в каждом пролете 
остаются неизменными Типовые проекты 
промышленных зданий должны состав
ляться с учетом возможности размещения 
в зданиях производственных и вспомога
тельных цехов различных отраслей про
мышленности. Здания различного назначе
ния могут строиться из одних и тех же 
элементов. Для этого типовые проекты
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Президиума Верховного Совета 

Грузинской ССР

Об утверждении состава Центральной избирательной 
комиссии по выборам в Верховный Совет Грузинской ССР

На основании ст. ст. 36 и 37 «Положения о выборах в Верховный Совет Гру
зинской ССР» утвердить Центральную избирательную комиссию по выборам в Вер
ховный Совет Грузинской ССР в составе следующих представителей общественных 
организаций и обществ трудящихся:

Председатель Центральной избирательной комиссии Лелашвили Михаил Михай
лович —  от Грузинского Республиканского Совета профессиональных союзов. -

Заместитель председателя Центральной избирательной комиссии Илуридзе Кон
стантин Михайлович —  от рабочих, инженерно-технических работников и служащих 
Тбилисского паровозо-вагоноремонтного завода имени Сталина.

Секретарь Центральной избирательной комиссии Мегрелкшвили Мамия Амбер- 
кович— от Коммунистической организации Грузии.

Члены Центральной избирательной комиссии:

Сехниашвили Эмиль Алексеевич —  от Тбилисской городской коммунистической 
организации;

Мревлишвили Тинатин Николаевна —  от студентов и профессорско-преподава
тельского коллектива Тбилисского государственного университета имени Сталина;

Джанелидзе Тамаз Виссарионович —  от Ленинского Коммунистического Союза 
Молодежи Грузии;

Морозов Иван Сергеевич —  от рабочих, инженерно-технических работников и 
служащих Закавказского металлургического завода имени Сталина;

Леонидзе Георгий Николаевич —  от Союза советских писателей Грузии;
Бердзенишвили Надежда Шалвовна —  от колхозников колхоза имени Андреева 

села Цхемлисхиди Махарадзевского района;
Плиев Арон Николаевич —  от профессионального союза работников начальной 

и средней школы Юго-Осетинской автономной области;
Гогитидзе Мери Шукриевна —  от колхозников колхоза имени Сталина села 

Хуцубани Кобулетского района;
Еник Шапа Сулеймановна —  от колхозников колхоза села Мугудзирхва Гудаут- 

ского района;
Мамедов Джамал Баладжа оглы —  от профессионального союза работников гос

учреждений Марнеульского района;
Буджиашвили Надежда Ивановна —  от колхозников колхоза имени Молотова 

села Шавшвеби Горийского района;
Иващенко Димитрий Андреевич.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
М. Ч У БИ Н И Д ЗЕ .

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Т. К В Л И В И Д З Е .

г. Тбилиси,
27 декабря 1954 г.

Закрытие Второго Всесоюзного 
съезда советских писателей

лять, применяя унифицированную сетку 
колонн и высоту этажей, унифицирован
ные нагрузки, унифицированные лестнич
ные клетки, оконные и дверные проемы 
и т. д.

Применение таких типовых проектов 
позволит организовать предварительное

выделенных на проектные работы. В 1953 - нромышленных здании необходимо состав- 
году по типовым проектам было построе
но только 12 проц. общего объема про
мышленного строительства. И в этом году 
положение улучшилось не намного.

Мне приходилось беседовать со многими 
инженерами и архитекторами по поводу
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зация —  Главмосстрой. Когда оосуждался  ̂ чт0 типовое проектирование в значитель- массовое изготовление строительных дета-
вопрос о создании Главмосстроя, было мно- j  ROg мере упростит и улучшит строитель- лей и конструкций и перейти от обычно
го разговоров о том, что Моссовет не сира- ств0> но на практике многие архитекторы, го строительства к сборке-монтажу зда- 
внтся с такой большой организацией, вы- конструкторы, а в промышленном строи-
сказывалнсь опасения, что план строи- тельстве иногда и технологи, стремятся со

здавать только свои индивидуальные про
екты.

Почему так происходит? Одна из при
чин, видимо, состоит в том, что у нас до
пущены недостатки в подготовке архитек
торов. Но примеру мастеров архитектуры 
многие молодые архитекторы, едва пере-

ни о какой индустриализацпп строитель
ства не может быть и речи.

Весьма поучителен в этом отношении 
опыт укрупнения строительных организа
ций в Москве, где на базе 56 строитель
ных трестов Моссовета, а также мини
стерств и ведомств создана единая органи-

тельства жилых домов будет сорван, если 
министерства устранятся от этого дела. 
Можно было предполагать, что в первый 
год существования Главмосстроя возмож
ны некоторые организационные недостат
ки, которые могут привести к невыполне
нию плана. Однако все эти опасения ока

ний, проводя эту работу в короткие сроки.
Этого мы должны, товарищи, доби

ваться. Чтобы широко внедрить типовые 
проекты, надо проявить волю и настойчи
вость, так как в этом деле мы, возможно, 
встретим и сопротивление. Придется, ви
димо, кое-кому хорошенько разъяснять 
необходимость этого дела.

Применение типовых проектов в строи-
зались несостоятельными. Начальник Глав-, ступив порог института и не став еще как тельстве даст огромный эффект как в от-

тельно хотят создать себе памятник «ру
котворный» в виде здания, построенного 
по индивидуальному проекту. (Смех, 
аплодисменты).

Нужно понять, что если бы мы строи
ли по индивидуальным проектам все про
мышленные сооружения, жилые дома и 
другие здания, то это значительно сни-

мосстроя т. Кучеренко доложил-здесь о ре- следует на ноги, хотят проектировать 
зультатах укрупнения строительных орга-1 только здания индивидуального характе- 
низаций и сообщил, что обязательство мос- j ра, спешат создать себе памятники. Если 
квичей сдать в текущем году 900 тыс. кв. ! Пушкин создал себе памятник неруко- 
метров жилой площади будет выполнено и j  творный, то многие архитекторы обяза- 
одновременно будет осуществлен задел по1 
строительству на 1955 год более крупный, 
чем в прошлом году.

Эти результаты показывают, что новая 
организация сделала значительный шаг 
вперед, поскольку задел в строительстве—  
это главное, я  бы сказал, даже главное 
из главных. (Аплодисменты). Каждому по
нятно, что нельзя ритмично вести строи
тельные работы, не имея нормального за
дела. Если нет задела, то квалифициро
ванные рабочие используются не по спе
циальности —  на земляных и вспомога
тельных работах. В  результате снижается 
производительность труда рабочих, увели
чивается стоимость строительства, сры
ваются сроки выполнения работ. При на
личии задела можно выполнять работу 
ритмично, непрерывно, используя рабочих 
по их специальности. Создание нормаль
ного задела работ под силу только круп
ным организациям.

По примеру Москвы надо проводить 
укрупнение строительных организаций в 
Ленинграде, Киеве и других городах. Но 
проводить эту работу следует обдуманно, 
разумно. Создание мощных строительных 
организаций необходимо потому, что это 
даст возможность в широких размерах 
осуществить применение в строительстве 
сборных железобетонных конструкций и 
деталей, внедрить комплексную механиза
цию строительных работ, поднять произ
водительность труда, повысить темпы, 
улучшить качество и снизить 
строительства.

ношении экономии средств, так и в уско
рении и улучшении качества строитель
ства. В этом нет никакого сомнения. 
(Бурные аплодисменты).

Товарищи, я xo4iy передать вам свои 
впечатления и некоторые замечания о ра
боте архитекторов. Прежде всего хочу об
ратиться к президенту Академии архитек
туры т. Мордвинову. Мы с вами, т. Мор
двинов, часто встречались по работе в 
Москве. Я  знаю вас как хорошего орга
низатора; это вы показали на поточно
скоростном строительстве при застройкеу  ( U l  U O J t l U « l U V i U K  u u n  O u v i  / U I I U V

шло бы темпы строительства я в огром-1 Большой Калужской улицы. В то время по- 
ных размерах повысило его стоимость. стр„ т л ьство проводи-

Миогие проектировщики —  .рига*-  ' впервые и осуществлялось при уча-
торы и конструкторы работают дсйстви-!стии Морданов' .  Но после войны 
только творчески, дают своей работой мно- ; Мордвинов изменился. Не тог стал Морд- 
го нового и полезного, но есть в этом деле ; Drrunu „  „ лпп, „ „ „  “ лт,„о,.«« Ï,™ «
и крупные недостатки. Некоторые проек- £ 5 ™ ? fn ÎJ5??!
тировщики не учитывают в проектах те ™ _  аплодисменты) Ьятом .»
конструкции, детали и материалы, кото- j «пшидисиенты/. 
рые изготовляются заводами строительной ! В нашем строительстве нередко наблю-
промыгаленности, и до сих пор ориенти
руются на отсталые методы строитель
ства.

Взять жилищное строительство. Поче
му бы не отобрать лучшие проекты благо
устроенных жилых домов и повторить их 
в строительстве много раз. Пусть архи
текторы в порядке соревнования предло
жат свои проекты таких домов!

Сейчас крайне необходимо отобрать хоро
шие проекты крупноблочных жилых домов. 
В  1953 году проектные организации Мос-

дается расточительство средств, и в этом 
большая вина многих архитекторов, кото
рые допускают излишества в архитектур
ной отделке зданий, строящихся по инди
видуальным проектам.

Такие архитекторы стали камнем прет
кновения на пути индустриализации строи
тельства. Чтобы успешно и быстро 
строить, надо проводить строительство по 
типовым проектам, но некоторым архитек
торам это, видимо, не по душе.

Доклад т. Мордвинова и выступления 
некоторых архитекторов на данном сове-совета подготовили проектные решения

по жилым домам с устройством стен из щании показали, что они обходят вопросы 
крупных панелей и крупных блоков. Од- : экономики строительства, не пнтересуют- 
ним из лучших решений тогда было при- ; ся стоимостью квадратного метра жилой 
знано предложение действительного члена J площади, 

стоимость j Академии архитектуры СССР IT. В. Жол- j
j товского. За это время можно было бы по I (Продолжение в следующем номере).

25 декабря в три часа дня под предсе
дательством А. Фадеева открылось очеред
ное заседание Второго съезда писателей. 
Съезд обсудил и принял резолюцию по 
докладу А. Суркова «О состоянии и зада
чах советской литературы» и содокладам: 
К. Симонова —  «Советская художествен
ная проза», С. Вургуна —  «Советская 
поэзия», А. Корнейчука —  «Советская 
драматургия», С. Герасимова —  «Совет
ская кинодраматургия», Б. Полевого —  
«Советская литература для детей и юно
шества», Б. Рюрикова —  «Основные про
блемы советской литературной критики» 
и П. Антокольского, М. Ауэзова и 
М. Рыльского —  «Художественные пере
воды литератур народов СССР».

В резолюции отмечается, что за годы, 
прошедшие после Первого съезда писате
лей, многонациональная советская лите
ратура, развиваясь в тесной связи с 
жизнью нашего народа, возглавляемого 
Коммунистической партией, достигла зна
чительных творческих успехов.

Наряду с этим в резолюции указывает
ся, что в развитии нашей литературы 
имеются и существенные недостатки.

В резолюции определены важнейшие за
дачи, стоящие перед советской литерату
рой. Советские писатели призваны пока
зать во всем величии героические дела и 
высокие моральные качества нашего на
рода. Священный долг писателей —  еще 
выше поднять знамя борьбы за дело мира, 
еше более страстно разоблачать империа
листических поджигателей войны.

Далее в резолюции говорится, что в 
приветствии Центрального Комитета Ком
мунистической партии Советского Союза 
заключена боевая программа творческой 
деятельности советских писателей.

Съезд также единодушно принимает 
резолюцию по докладу Н. Тихонова «Сов
ременная прогрессивная литература мира». 
В резолюции отмечается, что за минувшие 
два десятилетия наблюдается подъем про
грессивной литературы во всем мире.

Второй Всесоюзный съезд советских пи
сателей, говорится в резолюции, горячо 
приветствует присутствующих в Колонном 
зале дорогих гостей из многих стран и 
желает успеха в их деятельности па благо 
своих народов.

В резолюции подчеркивается необходи
мость постоянного обмена творческим опы
том между писателями, отстаивающими 
дело мира.

Съозд приветствует и поддерживает вы
двинутое писателями различных стран по
желание, чтобы в 1955 году состоялся 
Всемирный конгресс писателей на основе 
самого широкого представительства деяте
лей литературы всех стран, объединенных 
на платформе мира и культуры.

Съезд обсудил и принял Устав Союза 
писателей и доклад ревизионной комиссии.

Затем съезд приступил к выборам прав
ления Союза писателей в составе 134 
человек и ревизионной комиссии в соста
ве 29 человек. (ТАСС).

*  *  *

Как и в день открытия съезда, 26 де
кабря делегаты и гости задолго до нача
ла заключительного заседания заполнили 
Большой Кремлевский дворец. Четыре ча
са дня. Члены президиума съезда занима
ют своп места. В правительственной ло
же— секретари Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского 
Союза гг. П. Н. Поспелов и М. А. Суслов.

Один из старейших русских писателей

Ф. Гладков объявляет заключительное за
седание съезда открытым.

Для оглашения результатов выборов в 
правление Союза писателей СССР и реви
зионную комиссию слово предоставляется 
председателю счетной комиссии П. Ско- 
сыреву. В состав правления избраны 
134 человека: И. Абашида§, Б. Агапов, 
В. Ажаев, М. Алигер, И. Анисимов, П. Ан
токольский, С. Антонов, Н. Атаров, К. Ат- 
рахович (Крапива), М. Ауззов, С. Бабаев
ский, Н. Бажан, Г. Баширов (Разин),
A. Башкиров (Талвир), Д. Благой, 
П. Бровка, К. Ваншенкин, В. Василев
ская, А. Венцлова, С. Вургун, Б. Галин, 
Р. Гамзатов, С. Герасимов, Ф. Гладков,
B. Гольцев, А. Гончар, Д. Гранин (Гер
ман), Н. Грибачев, В. Гроссман, М. Гу
сейн, В. Друзин, В. Ермилов, А. Жу-
каускас (Виенуолис), Н. Зарьян, М. Ибра
гимов, Вс. Иванов, А. Исаакян, М. Исаков
ский, 3. Исраилова, Кави Наджми, Э. Ка
закевич, С. Капутикян, А. Караваева, 
М. Каримов, В. Катаев, А. Каххар, Б. Кер- 
бабаев, В. Кетлинская, Л. Киачели,
C. Кирсанов, В. Кожевников, П. Козланкж,
A. Корнейчук, В. Кочетов, С. Кудаш,
С. Кулачиков (Злляй), А. Кулешов,
К. Курбансахатов, Б. Лавренев, Г. Лахуги,
B. Лацис, Г. Леберехт, Г. Леонидзе, Л. Ле
онов, В. Луке, А. Лупан, М. Лыньков,
A. Малышко, Г. Марков, С. Маршак,
C. Михалков, К. Мицкевич (Я. Колас),
С. Муканов, Г. Мусрепов, Г. Мустафин, 
X. Намсараев, В. Некрасов, Г. Николаева, 
Л. Новиченко, К. Нугманов (Яшен),
B. Овечкин, С. Олейник, С. Орлов, В. Па
нова, К. Паустовский, Н. Погодин, Б. По
левой, Д. Поликарпов, Е. Поповкин, А. Про
кофьев, С. Рагимов, Я. Ругоев, М. Рыль- 
ский, Б. Рюриноз, А. Саксе, С. Сартаков,
B. Саянов, С. Сергеев-Ценский, К. Симо
нов, В. Смирнов, С. Смирнов, Ю. Смолин, 
И. Смуул, В. Собко, Л. Соболев, М. Соко
лов, А. Софронов, А. Сурков, Т. Сыдыкбс- 
ков, И. Тарба, А. Твардовский, Т. Тильви- 
тис, Н. Тихонов, А. Токомбаев, Э. Топчи- 
ян, М. Турсун-заде, П. Тычина, С. Улуг- 
задс, А. Упит, А. Фадеев, К. Федин, 
М. Храпченко, М. Цагараев, А. Маковский, 
А. Черненко, С. Чиковани, Н. Чуковский, 
М. Шагинян, И. Шемякин, М. Шолохов,
C. Щипачсв, И. Зренбург, А. Якобсон, 
А. Яшин.

Слово предоставляется П. Тычине. От 
имени делегатов съезда он приветствует на
ходящихся в зале посланцев зарубежных 
литератур и в их лице всех передовых 
писателей земного шара.

П. Тычина сердечно благодарит высту
пивших на съезде зарубежных писателей.

Продолжительными аплодисментами 
встречается предложение принять обра
щение от имени Второго Всесоюзного 
съезда советских писателей к Централь
ному Комитету Коммунистической партии 
Советского Союза. Все встают.

Текст обращения оглашает К. Федин. В 
зале неоднократно вспыхивают бурные 
овации в честь Коммунистической партии 
и ее Центрального Комитета.

Краткую заключительную речь произ
носит Ф. Гладков.

Нет для писателя большего счастья, го
ворит в заключение Ф. Гладков, чем жить, 
сознавая, что еегь в мире паша партия, 
которая сделала литературу частью обще
народного дела, что есть в мире такой па
род, как советский парод, строящий ком
мунизм.

Ф. Гладков объявляет Второй Всесоюз
ный съезд советских писателей закрытым.

(ТАСС).
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Опыт строителей Москвы—строителям Грузии
«Наша главная задача заключается в том, чтобы 

сократить сроки строительства, своевременно вво
дить в эксплуатацию здания и сооружения, сни
зить стоимость строительства и улучшить его каче
ство».

(И з Обращения участников Всесоюзного совещання 
строителей).

обсуждается ОбращениеНа многочисленных стройках Грузии широко 
участников Всесоюзного совещания строителей.

Строители нашей республики проявляют большой интерес к передовому

Каркасно-панельное здание
И. К У К У Ш К И Н , 

бригадир монтажников.

Почти 25 лет я занимался монтажом металлических кон
струкций. Строил мосты через Волгу, Москву-реку, Запад
ную Двину и Оку. Ставил мачты высоковольтных электроне:- 
редач в подмосковных районах. Участвовал в реставрации 
кремлевских башен. Был бригадиром моитажников-верхола- 
зов на строительстве высотного здания Московского универ
ситета. Одним словом, на разных бывал работах.

Но ни разу до нынешнего года не довелось мне участво
вать в строительстве жилых домов. В  августе меня, А. Гри
шина, И. Чернякова, И. Дрянина и других товарищей из моей 
бригады вызвали в трест «Мосжилстрой».

—  Товарищи высотники, —  сказали нам, —  ваш опыт 
нужен на новом участке. В столице начинается большое 
строительство каркасно-панельных домов. Специалистов это
го дела у нас пока очень мало. Придется вам овладевать но
вым делом, надеемся на вас.

Так мы начали работать на Песчаных улицах, где соору
жается сейчас новый квартал восьмиэтажных каркасно-па
нельных жилых домов. Мы были рады, что нам оказали дове
рие. Но, не скрою, на первых порах пришлось пам столкнуть
ся с немалыми трудностями. Все здесь оказалось для нас но
вым, необычным. Каркасно-панельные дома монтируются из 
железобетонных деталей. Главная часть в такой плите —  
арматура, а ее не видно, так как большая часть металла 
скрыта в бетоне.

Прежде мне было известно, что, например, металличе
скую колонну можно подтянуть, поджать болтами до нужного 
места. С железобетонной колонной —  сложнее, здесь тянуть, 
как обычно, нельзя, бетбн может лопнуть, плита испортит
ся. Тут нужны точность, аккуратность и большая осторож
ность. Познакомились мы с инструкцией, попрактиковались 
на бракованных деталях, как получше подгонять деталь к 
нужному месту, и вскоре дело пошло у нас на лад. Уже че
рез месяц другой у монтажников выработался хороший 
глазомер, и мы стали перевыполнять план.

Начала моя бригада с кладки фундамента, а сейчас уже 
заканчивает монтаж конструкций четвертого этажа. Многое, 
конечно, зависит от машиниста башенного крана, который 
подает нам крупномерные детали. Одно его неточное движе
ние, и тяжелая деталь может толкнуть уже установленные 
и выверенные элементы, сразу же образуется перекос, и 
тогда надо снова начинать подтяжку и выверку.

Но теперь у нас с крановщиками установился крепкий 
контакт— без слов друг друга понимаем, работаем слаженно и 
без взаимных претензий. И в самой бригаде, конечно, важно, 
чтобы правильно были расставлены силы. Одни монтажники 
лучше выверяют детали, другие— работают такелажниками 
и т. д. Соответственно со способностями людей мы и закре
пили их на определенных операциях. Работа пошла споро.

Наша бригада соревнуется с бригадой монтажников 
Н. Серегина. Последние два месяца принесли нам победу. Мы 
выполняем по две нормы, и на доске показателей социалисти
ческого соревнования нашу бригаду изобразили мчащейся на 
паровозе. Но придется нашему «паровозу» в дальнейшем 
«нажимать» посильнее, чтобы догнать бригаду сварщиков 
И. Осипова, завоевавшую место «на самолете»: она выпол
нила план на 220 процентов.

Прошло уже почти пять месяцев, как мы трудимся на но
вом месте. Работа монтажника жилых домов мне полюбилась.
Должен сказать, что сейчас очень многие рабочие-строители 
горячо заинтересовались новой индустриальной техникой, 
пришедшей на столичные стройки. Кое-кто из знакомых мне 
каменщиков и штукатуров уже изъявил желание переквали
фицироваться и перейти на работу монтажниками на новые 
стройки, ведущиеся поточным, сборным способом.

Ва пашей стройке создана школа, в которой более 70 че
ловек обучаются профессиям монтажников и такелажников.

В заключение должен сказать, что мне и моим товари
щам по бригаде не терпится увидеть поскорее первый соору
женный нами жилой дом. Представляем себе, как будут ра
доваться сотни москвичей, когда будут справлять новоселье.
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Сборны й ж елезобетон

«Мы должны повысить производительность 
труда, решительно улучшить организацию строитель
ного производства, настойчиво распространять пе
редовой опыт».

(И з Обращения участников Всесоюзного совещания 
строителей).

o в  «  Строительство крупноблочного дома в Новых Черемушках в Москве; момент установки стенового
шлакоблока. 2. В цехе крупных шлакоблоков комбината производственных предприятий треста «Мосэнергострой»; момент выемки 
олока из формы.________________  фото н _ Соловьева_

Индустрия советского домостроения
После длительного перерыва в Москве 

вновь открылась постоянная Всесоюзная 
строительная выставка. В ее многочис
ленных залах с утра до вечера не прекра
щается поток посетителей; сюда прихо
дят каменщики и маляры, бетонщики и 
машинисты башенных кранов, инженеры 
и техники, архитекторы и прорабы, уча 
щиеся школ ФЗО и студенты строитель
ных вузов. Недавно здесь побывало более 
двух тысяч участников происходившего 
в Кремле Всесоюзного совещания строи
телей; среди них была и группа делега
тов, прибывших из Грузии.

С живым интересом знакомятся москви
чи и гости столицы с обновленной и рас
ширенной в последнее время экспозицией 
выставки, дающей наглядное представле
ние о последних технических новинках, 
применяемых ныне на передовых строй
ках страны.

В экспозиции выставки большое место 
занимает пропаганда крупноблочного и 
крупнопанельного домостроения. Практика 
ряда строительных организаций Москвы, 
Магнитогорска, Березников и других горо
дов убедительно доказала неоспоримые 
преимущества этих наиболее индустриаль
ных методов возведения зданий. Посети
тели имеют возможность увидеть здесь де
тали, из которых сооружаются дома: из
готовленные из шлакобетона и пеносили
катов крупномерные блоки для стен, мо
нолитные, офактуренные с обеих сторон 
междукомнатные перегородки, сделанные 
из гипса^ и опилок, огромные прямоуголь
ники сборной кровли из асбоцемента. 
Здесь же— готовые двери, окна, плиты- 
потолки, санитарные узлы. Все это изго
товлено заводским способом.

Широко демонстрируются на выставке 
современные методы возведения жилых 
домов, сельскохозяйственных зданий и

Н. БА РА Н О В, 
директор постоянной Всесоюзной 

строительной выставки.

ра и шириной в 5 метров; обслуживает 
завод лишь 6 человек. За несколько дней 
один такой агрегат может заготовить на- 
нелей на целый многоэтажный дом. 

л  Подолгу задерживаются посетители в
обширном зале, где выставлены сот- 

красивая своей керамической облицовкой, ни образцов строительных материалов, 
напорная труба диаметром 105 см, состав- освоенных .в последнее время. Большой

различных сооруже- ■,..... ■, ■ ■.:■>■ ini'-i • • ■ ■ ■, ■ ■ • • •...
ний из крупных же- 1 11,1,111111,1
лезобетонных элемен- ’ 
тов и блоков. На от
крытой площадке, на
пример, экспонирует
ся железобетонная 
панель высотой бо
лее шести метров и 
весом в две тонны—  
она идет на два эта
жа н заменяет собой 
1.200 кирпичей; ря
дом —  железобетон
ная стеновая панель

ная балка пролетом 18 метров, обширные 
многопустотные плиты, перекрытия раз
мером на целую комнату и многие другие 
изделия из железобетона. Здесь же на пло
щадке показаны в натуре фрагменты 
смонтированных из сборного железобето
на многоэтажных зданий.

Представленный в одном из залов элек
трифицированный макет Люберецкого за
вода позволяет ознакомиться с техноло
гией производства крупноразмерных желе
зобетонных изделий.

Особое внимание посетителей выставки 
привлекают стенды, рассказывающие о са
мой последней строительной новинке —  
сооружении крупнопанельных бескаркас
ных домов. Сооружение таких домов на
чалось недавно в Москве, в районе 
Октябрьского поля. В Магнитогорске че
тырехэтажные крупнопанельные бескар- 
каспые дома собираются с помощью ба
шенных кранов в течение 28 дней. Мон
таж всех конструкций такого дома произ
водит бригада, состоящая из 12 рабочих.

Консультанты выставки объясняют по
сетителям, что заводы, производящие 
крупные панели, можно располагать и в 
непосредственной близости от самой строи
тельной площадки. Так, сконструирован
ный недавно полевой бетонный завод для 
производства многопустотных панелей пе
рекрытий площадью 16 квадратных метров 
можно перевозить с места на место;.весь 
он занимает территорию длиной в 22 мет-
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В. Л А ГУ Т ЕН К О , 
главный инженер Моспроекта.
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Индустриализация 
строительства— слож
ная, многогранная 
задача, решение ко

торой требует больших усилий и смелой 
творческой инициативы.

Строители и конструкторы восприняли 
постановление ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР о развитии производства сбор
ных железобетонных конструкций и дета
лей как новый этап в индустриализации 
строительства. Горячо откликаются они и 
на Обращение участников Всесоюзного со
вещания строителей.

Сборный железобетон прочно завоевал 
ведущее место в современном строительст
ве. Как известно, объем производства сбор
ных железобетонных изделий должен быть 
увеличен за три года в пять раз. Чтобы 
обеспечить выполнение этой грандиозной 
программы, в разных концах страны в 
ближайшие три года должно быть построе
но 402 завода и 200 площадок полигонно
го типа.

В последнее время на жилых и граждан
ских стройках Москвы сборные конструк
ции получили широкое применение— начи
ная от фундамента и кончая кровлей. Прж 
этом потребность в железобетоне резко уве
личилась.

В Москве и Московской области по
строен и реконструирован ряд предприятий 
по производству сборного железобетона. Это 
дало возможность уже в текущем году вы
пустить сборных железобетонных кон
струкций и деталей около 700 тысяч кубо
метров. Выпуск железобетонных конструк
ций в Москве и Московской области должен 
составить в 1955 году свыше миллиона и в 
1956 году —  до 1,5 миллиона кубометров. 
Это значит, что уже в будущем году желе
зобетонные конструкции заводского произ
водства смогут обеспечить производство од
ного миллиона квадратных метров жилья.

Первенцы совет
ской индустрии сбор
ного железобетона 
построены в Москве и 

под Москвой, в Люберцах. Это— заводы- 
гиганты, каждый мощностью в 120 тысяч 
кубометров сборного железобетона в год. 
Производство здесь основано на первоклас
сной технике. Понятно, что освоение тако
го сложного механизированного и автома
тизированного конвейерного производства 
сопряжено с большими трудностями, на ко
торых я в дальнейшем в этой статье еще 
остановлюсь.

Помимо двух уже названных заводов, в 
прошлом году в различных районах Мос
ковской области начато было строительство 
еще четырех заводов сборного железобето
на и двух заводов железобетонных труб. 
Четыре предприятия из перечисленных 
должны войти в строй в 1955 году.

Как указывалось выше, сборный же
лезобетон широко внедряется в практику 
московского домостроения. Так, например, 
в настоящее время в гражданском строи
тельстве столицы в основном применяются 
сборные фундаменты.

То же можно сказать о стенах подвалов, 
которые монтируются из крупных бетонных 
блоков. Строители убедились в целесооб
разности и эффективности этой конструк
ции, и сейчас все типовые решения стен 
предусматриваются только из блоков. Прав
да, практически пока еще ощущается раз
рыв между потребностью и возможностями 
производства, вследствие чего часто прихо
дится из-за отсутствия блоков применять 
бутобетон.
, В столичное строительство все шире вне

дряются каркасы. Впервые сборный желе
зобетонный каркас с узлами сопряжения, 
не требующими так называемого замоноли- 
чпвания, был применен в 1949 году при 
возведении каркасно-панельных домов на 
Хорошевском шоссе, а затем на Песчаных 
улицах. С тех пор в Москве построено уже 
несколько многоэтажных домов с таким

интерес для строителя представляют 
имеющиеся здесь пеносиликатные плиты, 
карбонизированные блоки, пеномагнези
товые кирпичи, керамические облицовоч
ные плиты, стеклянные трубы, керамзи
товый бетон, минеральная вата и многие 
другие новинки, завоевавшие уже добрую 
славу на многих стройках.

В этом же разделе экспонируются мно
гочисленные отделочные материалы. Ра- J 
дуют взор затейливого рисунка- ковровая 
керамика для полов, красивых тонов 
майолики для отделки стен, изящные 
многоцветные вентиляционные решетки, 
декоративные плафоны и глазированные 
золотистые плитки для отделки фасадов. 
Люди с восхищением любуются этими кра
сивыми изделиями и с трудом могут по
верить, что все они изготовлены, как пра
вило, из дешевого местного сырья.

На открытой площадке выставки можно 
познакомиться с разнообразными механиз
мами, эффективно используемыми сейчас 
на передовых стройках. Тут новые типы 
мощных экскаваторов, башенные краны, 
бульдозеры, грейдеры, агрегаты для 
комплексной механизации штукатурных 
и малярных работ, камнерезная машина, 
вырезающая крупные строительные бло
ки из известняка-ракушечника, и мно
гие другие механизмы и машины, облег
чающие труд рабочих на стройках.

На выставке около восьми тысяч экс
понатов. Все они наглядно демонстрируют 

/достижения передовых строительных орга-
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структорских бюро, 
научно - исследова
тельских институтов, 
архитектурных ма
стерских, а также 
опыт мастеров-нова- 
торов, борющихся за 
индустриям з а ц и ю 
работ, за ускорение 
темпов, улучшение 
качества и снижение 
стоимости строитель
ства.

В районе Песчаных улиц
С. В И Ш Н ЕП О Л Ь С К И Й ,

начальник строительно-монтажного Управления треста 
« Мосжил строй».

В  1948 году на одной из московских окраин, на тер
ритории между Ленинградским и Хорошевским шоссе, нача
лось большое жилищное строительство, получившее назва
ние района 'Песчаных улиц. За минувшие шесть лет па 
месте недавних глухих пустырей пролегли широкие асфаль
тированные и озелененные магистрали, застроенное много
численными зданиями. Более ста многоэтажных жилых до
мов построено 4а этот небольшой срок поточным методом.

В августе нынешнего года начались работы по застрой
ке нового, седьмого квартала Песчаных улиц. Коллективу на
шего строительно-монтажного Управления отведена площад
ка в 7,5 гектара, на которой нужно возвести 15 каркасно
панельных корпусов общей жилой площадью 44 тысячи 
квадратных метров.

В  настоящее- время в производственный поток вошли уже 
четыре здания. На одном из них, начатом раньше других, 
заканчивается монтаж второго яруса (3-й, 4-й этажи) дома.

Конструкции возводимых зданий коренным образом от
личаются от конструкций обычных жилых кирпичных до
мов. Дома собираются у нас из готовых деталей, которые 
мы ежедневно в большом количестве получаем от Москов
ского и Люберецкого железобетонных заводов. Фундаменты 
корпусов собираются из железобетонных блоков и башма
ков весом в три и более тонн каждый. На стены подвалов 
идут крупные стеновые бетонные блоки, а конструкции 
надземной части здания состоят из железобетонного каркаса, 
монтируемого из 2-этажных колонн, ригелей, вкладышей, а 
также лестничных стеновых панелей, маршей и площадок 
с мозаичным покрытием.

Стеновые панели для ограждения здания мы ставим двух 
видов: простеночные, глухие —  размером на два этажа 
и одноэтажные с окнами и балконными проемами. Пере
крытия монтируются из железобетонных, многопустотных 
сантехнических и лифтовых плит.

Колонны, ригели, вкладыши и плиты перекрытий имеют 
закладные металлические детали, которые с помощью мон
тажных поковок свариваются между собой, чем достигается 
«жесткость» всей конструкции здания. Для межкомнатных 
перегородок применяются крупноразмерные, высотой в этаж, 
плиты четырехсантиметровой толщины в два слоя, а 
для межквартирных перегородок эти же плиты идут в че
тыре слоя. Дома монтируются с помощью башенпых кранов 
грузоподъемностью 3— 5 тонн.

Интересная подробность. Каждый каркасно-панельный 
дом собирается из шестнадцати с половиной тысяч железо
бетонных изделий. Половина из них —  легкие, весящие 
меньше тонны. Остальные —  тяжелые.

В целях более полного использования мощности башен
ных кранов и сокращения сроков монтажа зданий, строи
тели Москвы идут по пути укрупнения деталей. Так, на
пример, в начальный период строительства домов в 7-м 
квартале перекрытие над одной комнатой осуществлялось 
из трех многопустотных плит; сейчас на это же перекрытие 
идут две плиты увеличенного размера, а на последующих 
домах будут укладываться пятитонные плиты, целиком пе
рекрывающие комнату площадью 20 квадратных метров.

Конструкторы работают сейчас над увеличением стено- 
вых панелей, которые вскоре будут также изготовляться 
размером «на комнату».

Применение новых индустриальных методов возведений 
домов дало возможность резко уменьшить число занятых нй 
стройке рабочих. Опыт показал, что на монтаже одного ку- 
бометра конструкций дома расходуется менее 0,1 человеко
дня, то есть вчетверо меньше, чем при возведении одного) 
кубометра кирпичной кладки.

На строительстве двенадцати корпусов работает у  нао 
всего 220 человек. Это в основном монтажники, сварщики, 
слесари, такелажники. При обычном способе строительства 
нам понадобилось бы сейчас в четыре раза больше людей и 
главным образом каменщиков и разнорабочих.

Новая техника позволит силами только одного нашегй 
небольшого коллектива в короткий срок построить для тру
дящихся столицы более тысячи удобных, благоустроенных 
квартир.

Москва, декабрь 1954 года. Общий вид строительства одного из каркасно-панель
ных жилых домов, воздвигаемых в 7-м квартале Песчаных улиц.

Фото Е. Тиханова.

каркасом (на Ленинградском и Ярославском 
шоссе, на набережной имени Горького 
и др.).

Практика показала, что каркасная кон
струкция для индустриального многоэтаж-

лезобетоном и решены все проблемы. В 
1955 году в Москве организуется опытно- 
показательное строительство нескольких 
объектов: двух жилых домов— каркасно- 
панельного и крупноблочного, трех круп

ного строительства представляет огромную поблочных зданий— двух школ и одной 
ценность. Эта конструкция многоэтажного больницы. Эти стройки призваны сыграть 
дома обладает богатыми возможностями для
ускорения работ, высвобождения громад
ного количества кирпича, а главное —  
сокращения ручного труда, который надо 
затратить на его укладку в массивные 
стены.

Сборный железобетон нашел значитель
ное применение и в конструкциях пере
крытии. От деревянных настилов сейчас 
отказались. Если сравнительно недавно на 
подавляющем числе столичных строек сту
пени и плиты укладывались по металличе
ским косоурам, то в настоящее время 
крупные железобетонные марши и площад
ки широко применяются на всех объектах 
массового строительства.

Все больше внедряется сборный железо
бетон и в инженерное оборудование домов 
(крупные панели домов с разводкой воды, 
газа, тепла и канализации).

Показательна следующая цифра. Если 
раньше на постройках со значительным 
числом конструкций из сборного железобе
тона затрачивалось на один квадратный 
метр жилой площади 0,4 —  0,5 кубометра 
сборного железобетона, то теперь —  вдвое 
больше.

Однако это не значит, что уже достиг
нут предел в строительстве сборным же-

большую роль в детальном изучении и по
пуляризации индустриальных методов жи
лищного и культурно-бытового строитель
ства.

Но и сегодня уже можно и нужно гово
рить о некоторых явно назревших вопросах, 
которые подсказывает практика. Речь идет 
о необходимости дальнейшей рационализа
ции строительства.

Нам необходимо сделать новый шаг впе
ред, добиваясь не только сборности, но и 
большей законченности выпускаемых за
водами железобетонных изделий.«

Значительная часть их после изготов
ления требует доделки. Так, перекрытия, 
перегородки, лестничные марши и площад
ки являются по существу полуфабриката
ми, над которыми немало приходится тру
диться строительным рабочим на площад
ках, где возводятся дома. От проектиров
щиков и конструкторов зависит разработка 
конструкций и деталей, полностью готовых 
для монтажа.

Ш1ШШТ!В 1̂М Ш §||Ш Ш И1МИ1|М;

сборного железобетона не повторялись 
ошибки, допущенные при сооружении заво- 
дов-первенцев, надо тщательно изучить 
опыт этих предприятий всем строителям 
и, в частности, строителям из Грузии.

Уже сейчас изучение опыта этих пред
приятий позволило внести ценные предло
жения по усовершенствованию технологии 
заводского производства железобетонных 
изделий. Установлено, например, что ори
ентация заводов на выпуск большого ас
сортимента изделий снижает эффект ма
шинного производства. Конвейер должен 
быть запроектирован так, чтобы при не
большой переналадке обеспечивалась воз
можность выпуска различных типов одного 
изделия. Ряд изменений по технологиче
ским соображениям необходимо внести в 
конструкцию колонн, панелей, ригелей. 
Наряду с дальнейшим увеличением сборно
сти в конструкциях домов необходимо вни
мательно изучить и частично пересмо
треть существующие решения, так как в 
них еще не использованы значительные 
резервы. Так, мы убеждаемся, что многие 
конструкции можно значительно облег
чить, на них сейчас расходуется еще 
слишком много металла и цемента.

Сборный железобетонный каркас —  кон
струкция новая, до последнего времени не 
применявшаяся в мировой строительной 
технике. Практика показывает, что с ее 
помощью можно значительно ускорить 
строительство, высвободить огромное коли
чество кирпича, сократить применение 
ручного труда, затрачиваемого на укладку 
массивных внутренних стен, и, в конечном 
счете, намного снизить стоимость воздви
гаемых зданий.

С получением достаточного количества 
деталей для каркаса надо исключить кир
пич из внутренней несущей конструкции 
здания и без ограничения переходить на 
каркасно-панельные и крупноблочные доЛюберецкий и Московский заводы, о 

которых уже говорилось, являются сего- ! ма. Нужны нам также легкие утеплители 
дня не только производственным организ- j для наружных панелей стен. Теперь, когда 
мом, но и своеобразной гигантской лабо- : можно получать тонкостенные железобе- 
раторией, в которой закладываются основы j тонные плиты и панели большой площади,
новой заводской технологии производства | необходимо организовать промышленный ная армия советских строителей сумеет ис- 
железобетонных изделий. Для того, чтобы i выпуск изделий из минеральной ваты и пользовать новую технику должным обра-

новых заводов ячеистых легких утешителей для каркас- i зум.

a i
но-панельного строительства. Широкое ис
пользование легких (утеплителей позволяет 
добиться минимального веса дома, обеспе
чивает неограниченную этажность, про
стоту и удобство монтажа и создает воз
можность получения долговечного, недоро
гого, доброкачественного жилья.

И, наконец, решительнее надо внедрять 
крупноразмерные, окончательно отделан
ные элементы, из которых должны соби
раться дома. Можно, например, изготовлять 
панельные, поэтажно несущие железобетон
ные перегородки высотой и длиной «на 
комнату», устанавливаемые на колоннах 
каркаса. Включение крупнопанельных 
элементов в конструктивную схему дома 
резко повысит «жесткость» конструкции и 
обеспечит строителям лучшие условия для 
монтажа и отделки, а жильцам даст боль
ше удобств. При этом будут достигнута хо
рошая звукоизоляция квартир, улучшены 
их планировочные качества и экономиче
ские показатели, ликвидированы прогоны, 
выступающие из потолка, портящие вид 
комнаты.

Наш век строители справедливо назы
вают веком железобетона. И, действитель
но, трудно переоценить значение внедре
ния в строительство сборного железобетона. 
Коренным образом меняется самый харак
тер стройки, и строительная площадка 
превращается как бы в гигантский сбороч
ный цех, где здания монтируются из готсн 
пых элементов заводского изготовления. 
Необычайно расширяется область примене
ния машин и механизмов. Резко сокра
щаются сроки сооружения зданий. Откры
ваются широчайшие возможности для пе
ревода строительства на поток.

Производственные, технические и эконо
мические достоинства сборного железобето
на достаточно изучены для того, чтобы он 
мог стать в самом ближайшем будущем 
главным, ведущим конструктивным мате
риалом в нашем строительстве. Нет сомне
ния в том, что наши инженеры и конструк
торы, работники промышленности строи
тельных материалов —  вся многомиллион-

в процессе строительства
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ПРОТИВ РЕМИЛИТАРИЗАЦИИ ЗАПАДНОЙ ГЕРМАНИИ
ФРАНЦУЗСКИЕ ПАТРИОТЫ ПРОДОЛЖАЮ Т БО РЬБУ

(ТАСС). Весть о [ ков ложью и никакими лицемерными ле- 
б м ьш м гти м  Tn™ ™  “ “ Р3“ 1«  Франции ! кларациями, имевшими целью скрыть 
с“ ™ ”  „ ° ™ 0H™  первую ! РЬ'Рьеаную угрозу, которая нависла бы над

миром и над Францией в результате во
оружения

статью законопроекта о ратификации па
рижских соглашений, встречена француз
ским народом с чувством глубокого удо
влетворения. В подтверждение своей ре
шимости воспрепятствовать ремилитари
зации Западной Германии трудящиеся 
многих предприятий объявили вчера крат
ковременную забастовку. Как сообщает 
газета «Юманите», работу прекращали 
З.оОО рабочих и служащих завода «Фив- 
Лилль» в городе Лилль, горняки угольных 
шахт в департаменте Гар, рабочие завода 
«Альстом» в городе Тарб (департамент 
Верхние Пиренеи) и трудящиеся многих 
других предприятий.

Национальный совет мира обратился к 
французскому народу с призывом, в кото
ром подчеркивается, что отклонение па
рижских соглашений позволило бы Фран
ции сохранить ее союзы с другими стра
нами гг играть в Европе определяющую 
роль. Национальный совет мира подчер
кивает, что отныне новые успехи в борь
бе за мир и безопасность народов зависят 
от  ̂ настойчивых действий французов. 
«Общественное мнение, —  говорится в 
призыве,—  которое не переставало в са
мых различных формах подтверждать 
свое враждебное отношение к вооруже
нию Германии, вправе потребовать, что
бы Национальное собрание подтвердило 
свое голосование от 24-го декабря».

Сегодня в демократической печати 
опубликовано коммюнике бюро Всеобщей 
конфедерации труда, в котором говорится:

«Бюро ВКТ поздравляет трудящихся и 
организации, которые приняли активное 
участие в народной и национальной кам
пании протеста против ратификации лон
донских и парижских соглашений. Нпка-

германскпх милитаристов, 
ие удалось усыпить бдительность трудя
щихся.‘/Этот народный протест уже дал 
свои первые результаты: правительство 
не смогло ^добиться быстрой ратификации 
соглашений, на что оно рассчитывало.

Но опасность продолжает существо
вать. Правительство умножает свои yçn- 
лия и маневры с целью добиться рати- 
фикацни^ лондонских и парижских со
глашений. Потерпев поражение, оно пы
тается заставить Национальное собрание 
отказаться от своего первого решения. 
Именно с этой целью оно поставило во
прос о доверии».

Бюро ВКГ  призвало всех трудящихся 
и все профсоюзные организации усилить 
борьбу против планов вооружения Запад
ной Германии, направляя делегации к 
депутатам, организуя митинги, собрания 
и кратковременные забастовки.

Вооружение германских милитаристов, 
говорится в коммюнике, может быть пред
отвращено. Угроза миру, создаваемая 
лондонскими и парижскими соглашения
ми, может быть устранена.

Объединив свои усилия, рабочий класс 
может сыграть решающую роль в обеспе
чении победы сил мира и тем самым от
крыть путь к дальнейшему ослаблению 
напряженности в международных отно
шениях путем проведения переговоров об 
обеспечении всеобщей безопасности и раз
оружения.

Газета «Юманите» сообщает о пораже
нии сторонников вооружения Германии в 
генеральном совете департамента Сена. 
На вчерашнем заседании совета группа 
генеральных советников предложила в 
срочном порядке обсудить выдвинутой ею-

пожелание, чтобы Национальное собрание 
«при нынешнем стечении обстоятельств» 
не ратифицировало соглашений о восста
новлении германской армии.

Префект департамента Сена, используя 
процедурный маневр, пытался не допу
стить обсуждения этого предложения. Од
нако предложение префекта было отвер
гнуто 52 голосами против одного, при 
двух воздержавшихся.

ПАРИЖ, 26 декабря. (ТАСС). Сторон
ники парижских соглашений выражают 
большую тревогу накануне голосования 
в Национальном собрании Франции по во
просу о доверни правительству Мендес- 
Франса.

По сведениям парижской печати, Мен
дес-Франс всячески старается использо
вать срок, предоставленный депутатам 
«для размышления», чтобы воздейство
вать на некоторых пз них и заставить 
часть тех, кто голосовал против вооруже
ния Западной Германии, воздержаться, а 
часть тех, кто воздержался, голосовать 
«за».

Газета «Журналь дю диманш» пишет, 
что именно в этом сейчас состоит основ
ная задача главы правительства, который 
готовит «решающее воззвание» в  депута
там. С этим «решающим воззванием» он 
выступит перед началом голосования.

Депутатов запугивают тем, что Англия 
и США «не простят» французскому пар
ламенту, если большинство депутатов 
снова выскажется против вооружения За
падной Германии.

Правых депутатов, в частности тех, 
кто примыкает к партии МРП и «незави
симым республиканцам», «Журналь дю 
диманш» путает невозможностью создать 
новое большинство в случае отстаикп пра
вительства Мендес-Франса.

Закрытие сессии 
Всекитайского комитета 

Народного политического 
консультативного совета

ПЕКИН, 25 декабря. (ТАСС). Агентство 
Синьхуа передает:

Сегодня вечером в Пекине закрылась 
сессия Всекитайского комитета Народного 
политического консультативного совета 
(НПКС).

По предложению Сун Цпн-лин МаЬ- 
Цзэ-дун был единогласно избран почет
ным председателем Всекитайского комите
та НПКС. Председателем комитета избран 
Чжоу Энь-лай.

Сессия приняла резолюцию, одобряю
щую доклад о работе Всекитайского коми
тета НПКС первого созыва, сделанный 
Чэнь III у-тун ом. Были приняты также 
Организационный статут НПКС и декла
рация.

Сессия направила послание командирам 
и бойцам Народно-освободительной ар
мии и китайским народным добровольцам 
в знак признания их славных подвигов 
в защите своей родины и защите мира. 
Были также направлены приветственные 
послания строителям шоссейной дороги 
Стакан— Тибет и шоссейной дороги Цин
хай —  Тибет, строительство которых за
вершено.

или с и
городская хроника

Книги  по п о д п и с к е

Бешеная активность сторонников возрождения германского милитаризма
Нажим на Национальное собрание Франции

ПАРИЖ, 25 декабря. (ТАСС). Резуль
таты голосования во французском Нацио
нальном собрании по первой статье за
конопроекта о ратификации парижских 
соглашений, то есть по статье о вооруже
нии Западной Германии, расцениваются 
демократической общественностью как 
серьезное поражение правительства Мен
дес-Франса. Печать отмечает, что Мендес- 
Франс предпринимает огромные усилия, 
чтобы воздействовать на часть депутатов 
и заставить их 27 декабря проголосовать 
за парижские соглашения. Газеты пишут, 
что для ратификации отвергнутой статьи 
Мендес-Франсу необходимо 22 голоса, ко
торых ему не хватило в первом голосова
нии.

Одновременно на Национальное собра
ние производится нажим извне. Газеты 
сообщают о заявлении английского мини
стерства иностранных дел, которое страща
ет выводом английских войск из Европы, 
если Национальное собрание не ратифи
цирует парижские соглашения. Правая 
печать много пишет также о «разочаро
вании и беспокойстве» в США и Запад
ной Германии, подавая эти сообщения в 
таком виде, чтобы воздействовать на 
определенные парламентские группы.

Такие правые газеты, как «Фигаро» и 
«Орор», не скрывающие раздражения ре
зультатами голосования, в свою очередь 
прибегают к давлению на депутатов. Га
зета «Фигаро», например, призывает 
«подвергнуть суду общественности» депу
татов, которые «взяли на себя ответ
ственность за подобный провал».

«Фигаро», однако, признает, что «не
которые депутаты испытывают страх пе
ред, тем, что в будущей избирательной 
кампании их обвинят в пособничестве 
вооружению Западной Германии», и по
этому голосовали против первой статьи 
парижских соглашений.

«Ни один оратор,— пишет газета «Ком- 
ба»,—  открыто не выступил в защиту 
вооружения Западной Германии. Даже

сторонники этого вооружения показали 
скорее свою покорность, чем убежден
ность. Никто не скрывал опасности этого 
вооружения. Чаще всего выдвигались та
кие 'аргументы, как атлантическая соли
дарность, боязнь изоляции, желание уста
новления военного равновесия.

здания европейского оборонительного со
общества».

В то же время сообщения американ
ской печати не оставляют сомнений в 
том, что предпринимаются различные ме
ры давления на Францию с целью добить
ся принятия планов вооружения Герма-J ЛЬСППЛ ICyMd“

Демократическая печать подчеркивает, пни во время предстоящего 27 декабря 
что при любом исходе голосования 27 де- голосования.. Официальные американскиеmnnci АТППтЛГТЛ* Т» РЛЛП1Г.»л»т.<1 ~___________кабря сторонники вооружения Западной 
Германии не могут рассчитывать на 
сколько-нибудь широкую поддержку в 
стране. «На что может надеяться Мендес- 
Франс?—  пишет газета «Либерасьон».—  
Если даже с помощью самых неблаговид
ных средств ему удалось бы добиться из
менения цвета нескольких бюллетеней 
(депутаты, голосующие «за», подают бе
лые бюллетени, а депутаты, голосующие 
«против»,—  зеленые бюллетени.—  11рим. 
Ред.), это ни в коем случае не могло бы 
ему дать того «широкого национального 
большинства», которое он считал необхо
димым для того, чтобы остаться у вла
сти...» -•

НЬЮ-ПОРК, 25 декабря. (ТАСС). Сооб
щения американской печати свидетель
ствуют о том, что голосование по вопросу

представители и печать не останавлива
ются перед оскорблением национального 
достоинствз французов, угрожая тем, что 
они откажутся признавать Францию ве
ликой державой. «Даллес считает,—  пи
шет Хайтауэр,— что отрицательное голосо
вание в Национальном собрании Фран
ции ставит серьезный вопрос о том, в 
состоянии ли Франция принимать реше
ния, требуемые от великой державы»... 
Корреспондент подчеркивает, что «высо
копоставленные официальные лица» 
угрожают лишить Францию «ответствен
ной роли в международных делах». Угро
жая тем, что вооружение Западной Гер
мании будет проведено вне зависимости 
от желания Франции, газеты выбалтыва
ют тем самым цели американских импе
риалистов, стремящихся к возрождению

Отъезд индийского 
премьер-министра Неру 

в Индонезию
ДЕЛИ, 26 декабря. (ТАСС). По сообще

нию Индийского информационного бюро, 
сегодня премьер-министр Индии Неру вы 
летел из Калькутты в Индонезию, чтобы 
принять участие в совещании глав прави
тельств Индонезии, Индии, Бирмы, Паки
стана п Цейлона, которое состоится в Бо- 
горе. Неру сопровождают Кришна Менон и 
заместитель министра иностранных дел 
Сайед Махмуд.

дент агентства Ассошиэйтед Пресс Хайта
уэр сообщает, что отклонение Националь
ным собранием вооружения Германии за
хватило Эйзенхауэра, Даллеса и других 
американских официальных представите
лей «врасплох». «Голосование в Нацио
нальном собрании Франции против воору
жения Германии было ударом по всему 
плану (создания западноевропейского сою
за во главе с ремилитаризованной Герма
нией.—  Ред.),—  пишет корреспондент.—  
Западный союз снова сталкивается с ро
ковым расколом, как это было, когда На
циональное собрание погубило план со-

стия Франции невозможно.
Сообщения печати показывают, что 

кампания давления на Францию развер
тывается Вашингтоном с распределенны
ми ролями, причем Лондону отводится 
роль непосредственного нсполнителя.

Корреспондент газеты «Нью-Йорк ге
ральд трибюн» в сообщении из Лондона 
подчеркивает, что заявление английского 
МИД «имело целью оказать давление на 
депутатов Национального собрания Фран
ции и заставить их изменить свою точку 
зрения».

Европа сопротивляется политике СШ А ...
НЬЮ-ЙОРК, 25 декабря. (ТАСС). Бан

кир Джеймс Уорберг, известный как спе
циалист по международным проблемам, 
опубликовал в декабрьском номере жур
нала «Прогрессив» статью, основанную 
на его личных наблюдениях во время дли
тельной поездки по странам Западной 
Европы в период подготовки и заключе
ния парижских соглашений. Повторяя на 
все лады вздорные измышления о мнимой 
«советской угрозе», автор тем не менее 
вынужден признать, что политика США 
гызывает в Западной Европе все большее 
сопротивление даже среди тех кругов, ко
торые обычно поддерживают США и вы
ступают за союз с ними.

«Характер сопротивления европейско
му оборонительному сообществу и разра
ботанным в Лондоне и одобренным в Па
риже соглашениям в разных странах раз
личен»,— пишет Уорберг,—  тем не менее 
«имеются некоторые общие характерные 
черты недовольства». Уорберг отмечает, 
что даже сторонники США «начинают 
сомневаться в том, мопут ли проблемы 
Европы быть разрешены или хотя бы об
легчены такой политикой, которая осно
вывается на более или менее постоянном 
расчленении Германии».

«Как в самой Германии, так и в сосед
них с нею странах,— продолжает автор,—  
все настойчивее ставится вопрос, не

что лондонское соглашение не пользуется 
здоровой поддержкой со стороны англий
ского народа.

Тот факт, что правительство успешно 
справляется с оппозицией, объясняется, 
главным образом, тем, что различные 
оппозиционные элементы не смогли пред
ложить что-либо положительное вместо 
политики, проводимой правительством».

«Хотя нынешнее правительство Англии, 
— пишет далее Уорберг,—  полно решимо
сти любой ценой поддерживать тесные 
англо - американские взаимоотношения, 
американцам следует понять, насколько 
ненадежны те средства, при помощи ко
торых правительство Черчилля в состоя
нии удерживать Англию на непопулярном 
курсе, предложенном Вашингтоном.

Во Франции недовольство вооружением 
Германии еще более явно и по существу 
является всеобщим».

Характеризуя затем настроения запад
ногерманской общественности, Уорберг 
предостерегает против мнения, будто 
«большинство немцев одобрительно отно
сится к политике Аденауэра, особенно к 
его внешней политике. Социал-демокра
ты... представляющие около одной трети 
всего голосующего населения в Западной 
Германии, настроены резко антикоммуни
стически, но с самого начала выступаютвсе настойчивее ставится вопрос, не, ....... .............. .........

является ли объединение Германии более 1(Р °ТИВ политики, предоставляющей во- 
важным для дела мира, чем вооружение °Р^ жеиию и объединению с Западом при- 
Западной Германии... I °Р итет наД политикой воссоединения».

В Англии оппозиция политике, прово- ! результате всего этого,—  сокру-
димой государственным секретарем Дал- шенно  ̂ констатирует автор,—  даже в За- 
лесом и министром иностранных дел Иде- падной Германии подсказанная американ- 
ном, отнюдь не ограничивается лейбо- чами политика не встречает горячей под- 
ристской партией. Сопротивление поли- ! Держки...
тике вооружения немцев существует во Величайшая опасность для американ- 
всех партиях, каковы бы ни были их по- : ского престижа в Европе в том, что мы 
литические взгляды... Сильное консерва- не убедили большинство европейцев, что 
тивное меньшинство также выступает опасный курс, который мы отстаиваем, 
против политики правительства. Ясно, является единственно возможным».

Отклики в Западной Европе 
на голосование в Национальном 

собрании Франции
НЬЮ-ЙОРК, 25 декабря. (ТАСС). Ха

рактеризуя отношение правительствен
ных кругов Англии к результатам го
лосования во французском Национальном 
собрании, лондонский корреспондент га
зеты «Нью-Йорк тайме» Миддлтон пишет 
об «озлобленности и разочаровании в 
английском министерстве иностранных 
дел».

Но мнению Миддлтона, «еще суще
ствует некоторая возможность ратифика
ции договоров в результате политическо
го маневрирования во Французском На
циональном собрании», однако, замечает 
он, английские правительственные круги 
«не проявляют оптимизма».

Как следует из сообщения парижского 
корреспондента газеты «Нью-Йорк тайме» 
Каллендера, французская общественность 
возмущена грубым давлением на Фран
цию, проявившимся, в частности, в заяв
лении английского министерства иног 
странных дел, опубликованном вчера по
сле разговора по телефону между Иденом 
и Даллесом.

В связи с угрозами США и Англии, 
что Западная Германия будет вооружена, 
независимо от желания французского На
ционального собрания, характерна пози
ция боннских правящих кругов, о кото
рой сообщает боннский корреспондент га
зеты «Нью-Йорк тайме» Хэндлер. Он пи
шет, что «двустороннее соглашение с Ва
шингтоном о вооружении Западной Герма
нии, вопреки желаниям французов, рас
сматривается здесь (т. е. в Бонне.— Ред.) 
как Фантастический проект...» Хэндлер 
приводит ряд причин, по которым созда
ние Западноевропейского военного союза с 
включением в него западногерманских во
оруженных сил было бы невозможно без 
участия Франции.

Обозреватель агентства Синьхуа 
о выступлении лорда Рединга

ПЕКИН, 25 декабря. (ТАСС). Обозре
ватель агентства Синьхуа Цзян Нань 
пишет:

Выступая 20 декабря в палате лордов 
с ответом на вопрос относительно позиции 
английского правительства в вопросе о 
Тайване, государственный министр по 
иностранным делам Англии лорд Рединг 
заявил, что якобы нет «документа», опре
деляющего статус .Тайваня. Он добавил, 
что мы не рассматриваем его (Тайвань), 
как составную часть Китайской Народной 
Республики.

Заявление Рединга является вопиющим 
игнорированием фактов и нарушением 
международного доверия. Как государ
ственный министр, он, несомненно, знает 
каирскую декларацию, под которой под
писались Китай, Англия и США. Эта 
декларация предусматривает: «все тер
ритории, которые Япония отторгла у ки
тайцев», в том числе Тайвань и острова 
Пэнхуледао, должны быть возвращены 
Китаю после того, как они будут освобож
дены от японской оккупации. Это поло
жение по вопросу о суверенитете над Тай
ванем было еще раз подтверждено в дру
гом международном документе —  Потс
дамской декларации, под которой также 
подписалось английское правительство.

Солидарность французских 
и немецких трудящихся в борьбе 

против парижских соглашений
ПАРИЖ, 25 декабря. (ТАСС). Как сооб

щает газета «Юманите», генеральные се
кретари Всеобщей конфедерации труда Бе
нуа Фрашон и Ален Ле Леап направили 
трудящимся и профсоюзам Западной Гер
мании следующую телеграмму:

Ведя упорную борьбу против ратифика
ции лондонских и парижских соглаше
ний, мы желаем вам самых больших успе
хов в вашей борьбе против ремилитариза
ции Западной Германии.

Да здравствует дружба и солидарность 
трудящихся Германии и Франции в борь
бе за мир, свободу п улучшение положен 
ния рабочего класса!

„Политика“  о дебатах 
в Национальном собрании 

Франции
БЕЛГРАД, 25 декабря. (ТАСС). Париж

ский корреспондент газеты «Политика» 
пишет, что перед началом дебатов в На
циональном собранны в Париже господ
ствовало мнение, что, несмотря на боль
шую непопулярность идеи вооружения За
падной Германии, большинство Нацио
нального собрания все же ратифицирует 
эти соглашения. Поэтому результаты го
лосования первой статьи парижских со
глашений явились огромной неожидан
ностью для тех, кто придерживался такого 
мнения. Хотя французский парламент еще 
не сказал своего последнего слова— Мен- 
дес-Франс будет требовать нового чтения 
этой статьи —  тем не менее вчерашнее 
голосование означает тяжелый удар для 
западноевропейского союза и особенно для 
Мендес-Франса. Это голосование является 
по существу официальным осуждением во
оружения Западной Германии, точно так 
же, как это было во время провала «евро
пейского оборонительного сообщества».

Катастрофа английского
пассажирского самолета

ЛОНДОН, 26 декабря. (ТАСС). Как со- 
общает агентство Рейтер, вчера на аэро- ! 
дроме Престуик (Шотландия) при посад- 1 
ке потерпел катастрофу пассажирский са
молет типа «Стратокрузер», принадлежа
щий компании «Бритиш оверсис энруэйс 
корпорейшн». В катастрофе погибло 28 че
ловек.

С тбилисского склада базы подписных 
изданий «Сакцигни» регулярно отправ
ляются в районы республики объемистые 
посылки с книгами.

В  свои филиалы, открытые в 50 горо
дах и районных центрах, а также в 
книжные магазины потребительской коо
перации и отдельным подписчикам база 
отправляет тысячи книг.

Сейчас подписчики получают более 50 
наименований многотомных изданий — 
произведения классиков марксизма- 
ленинизма, классиков русской, грузин
ской и зарубежной литературы, произве
дения советских и современных иност
ранных писателей.

На полках магазинов подписных изда
ний можно видеть труды В. И. Ленина и 
И. В. Сталина, произведения М. Горько

го. И. Тургенева, В. Короленко, А. Чехо
ва, Лу-Синя, О. Бальзака, Т. Драйзера, 
В. Гюго, Д . Лондона, М. Ожешко и 
многих других писателей. В  нынешнем 
году подписчикам уже выдано более 
700.000 томов книг.

В  будущем году ожидается подписка на 
12 новых собраний сочинений русских и 
иностранных классиков— В. Маяковского, 

А. Герцена, Г. Успенского, Ф. Шиллера, 
Т. Шевченко, М. Шолохова и других.

Ф. Ч Х И К В А Д ЗЕ , 
заведующий базой подписных из
даний «Сакцигни».

Н а  с н и м к е :  в складе базы подпис
ных изданий «Сакцигни» готовят к от
правке посылки с книгами.

Фото В. Тархова.

К О Н Ц Е Р Т
В  Тбилисском Доме офицеров концер

том-лекцией из произведений Глинки и
Даргомыжского начался цикл вечеров,
посвященных творчеству классиков русской 
музыки и советских композиторов.

В  течение ближайших месяцев здесь бу
дут проведены концерты-лекции, посвящен
ные творчеству Бородина, Мусоргского,
Римского-Корсакова, Чайковского, Рах-

Ы - Л Е К Ц И И
манинова, Глазунова, а также советских 
композиторов.

В  концертах принимают участие Госу
дарственный симфонический оркестр Гру
зии, солисты Тбилисского театра оперы и 
балета имени 3. Палиашвили и Грузинской
государственной филармонии.

Лекции читает доцент П. Хучуа.

55.000 радиоточек
С каждым годом расширяется городская 

трансляционная сеть радиовещания. Сейчас 
в Тбилиси насчитывается более 55.000 радио
абонентов. Кроме этого, несколько тысяч 
тбилисцев являются владельцами лампо
вых радиоприемников.

В  нынешнем году на квартирах рабочих 
и служащих города установлено свыше пяти 
тысяч новых радиоточек. Для улучшения 
качества радиопередач полностью заменена 
трансляционная линия общей протяженно
стью свыше 70 километров.

К а л е н д а р и  
на грузинском языке

Государственное издательство Грузии вы
пустило на грузинском языке настольный 
календарь на 1955 год. Он издан в количе
стве 25.000 экземпляров.

В  ближайшее время будет выпущен на 
грузинском языке отрывной календарь в ко
личестве 35.000 экземпляров.

Т о р г о в л я  
в предновогодние дни

Установлены часы торговли в магазинах 
и предприятиях общественного питания 
Тбилиси в предновогодние дни.

29, 30 и 31 декабря продовольственные 
магазины будут открыты до 12 часов ночи, 
а магазины промышленных товаров —  до 
10 часов вечера.

Рестораны, где устраиваются встречи Но
вого года, будут • открыты до 5 часов утра 
1 января 1955 года.

Письмо в редакцию
Приношу искреннюю благодарность учеб

ным заведениям, научно-исследовательским 
учреждениям и лицам, приславшим мне 
поздравления в связи с 70-летием со дня 
моего рождения и 45-летием научно-педаго
гической и общественной деятельности. 

Профессор Д. Г Е Д Е В А Н И Ш В И Л И , 
заслуженный деятель науки Грузин
ской ССР, доктор сельскохозяйствен
ных наук.

П о г
По данным Тбилисского бюро погоды 

29 и 30 декабря по Западной Грузии ожи
дается переменная облачность, преимуще
ственно без осадков. Ветер восточный сла
бый, по долине Риони умеренный. Темпе
ратура в низменных районах ночью 3— 8, 
днем 12— 17 градусов тепла, в горных рай
онах ночью от 1 градуса мороза до 4 гра
дусов тепла, днем 3— 8 градусов тепла.

По Восточной Грузии —  значительная

о д а
облачность, в восточных районах местами 
небольшие осадки, в западных районах 
преимущественно без осадков. Ветер сла
бый. Температура в низменных районах 
ночью от 1 градуса мороза до 4 граду
сов тепла, днем 7— 12 градусов тепла, в 
горных районах ночью 0— 5 градусов мо
роза, днем 2—7 градусов тепла.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.
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ТБИ Л И ССКИ Й  ОРДЕНА  Л ЕН И Н А  

ТЕАТР О П ЕР Ы  И БАЛЕТА  
I  им. 3. ПАЛИ АШ ВИ ЛИ

Е  23 декабря =
Е  Л. Делиб ~

ЛАКМ Э
5 30 декабря

А. Баланчивадзе
С ЕРД Ц Е  ГО Р  

Е  31 декабря 
Е  Д. Россини

С ЕВИ Л ЬС КИ Й  Ц И РЮ Л ЬН И К  
Начало в 8 час. вечера. 
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I  ГО СУД А РСТВЕН Н Ы Й  ДРА М А ТИ ЧЕСКИ Й  1
Е  ТЕАТР им. А. С. ГРИ БО ЕД О ВА

Е  28 декабря £
Е  М. Булгаков

Д Н И  Т УРБИ Н Ы Х
§ 29 декабря Е
Е  Ю .  Я н о в с к и й

Д О ЧЬ П РО КУРО РА

Начало спектаклей — в 8 час. Е
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СЕГО Д НЯ В ТЕАТРАХ

Театр имени Ш. Руставели — «Путь грядуще
го» (в 8 ч. веч.); театр имени А. Грибоедова — 
«Дни Турбиных» (в 8 ч. веч ); театр армянской 
драмы — «Тачат Амазаспович взволнован» (в 
8 ч. веч); грузинский ТЮ З — «Это случилось в 
Москве» (в 6 ч. веч., аб. Ni 40); русский ТЮ З — 
«Сын Рыбакова» (в 6 ч. 30 м. веч.); грузинский 
кукольный театр — «Каджана» (в 10 ч. утра).
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1 Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А РС Т ВЕН Н А Я  1 

Ф И Л А РМ О Н И Я
1 БО Л ЬШ О Й  ЗА Л  К О Н С ЕР В А Т О Р И И  |
I  (Грибоедовская ул., 8)__________ §
- 28 декабря ::

П О С Л ЕД Н И Й  К О Н Ц ЕРТ  
Т В О Р Ч Е С К А Я  В С Т РЕЧ А

1 ГО С У Д А РС Т ВЕН Н О ГО  ЭС Т РА Д Н О ГО  = 
|  О Р К Е С Т Р А  А Р М ЕН И И
I  (под художественным руководством = 

А. Айвазяна) '•
I  с Э С Т РА Д Н Ы М  О РК ЕС Т Р О М  Ï  
§ Т Б И Л И С С К О ГО  Ё
= П О Л И Т ЕХ Н И Ч ЕС К О ГО  И НСТИ ТУТА  § 

имени С. М. К И Р О В А  
(под руководством И. Тугуши). = 

= Начало в 9 час. вечера.
= Билеты продаются 1
fliiiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiÎT

28, 29, 30, 31 декабря 
ГА С ТРО Л И  У К РО Т И Т ЕЛ Ь Н И Ц Ы

заслуженной артистки РС Ф С Р  
Ирины Б У ГРИ М О ВО Й  ' 

и
Б О Л Ь Ш О Е  Ц И Р К О В О Е  

П Р Е Д С Т А В Л ЕН И Е  
в 3-х отделениях

У с  участием вновь прибывших артистов, 
'  лучших мастеров советского цирка.
/ Начало в 8 ч. 30 м. вечера 
^ Билеты продаются в кассах Госцирка. 
/  Принимаются заявки на коллективные 
/  посещения.
/ Дети до 16 лет на вечерние представ
л е н и я  не допускаются.

И. А., Л. А. Пиралишвили с семьями 
и родственниками извещают о смерти 

Антона Александровича Пиралова.
Гр паних. 28 декабря, в 8 час. веч., на кв. 
ул. Пастера, 7-а. Вынос 29 декабря, в 4 

са дня, на Кукийское кладбище.

Семья Белявских с родственниками 
извещают о смерти 

Владимира Алексеевича Белявского.
Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. — 

ул. Орджоникидзе, 21. Вынос 30 декабря, 
в 4 часа дня, на Кукийское кладбище.

А. Д. Джахиев с семьей и родственниками 
извещают о смерти 

Марии Николаевны Джахиевой.
Вынос 28 декабря, в 3 часа дня, из кв. — 

ул. Бочорншвили, 5, на Кукийское кладбище.
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Типография «Заря Босгоьа» им, А, Ф , ДОясннкова Главного управления но делам аолиграфической промышленности, вздательстя и книжной торговли Министерства культуры Грузинской ССР,~


